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Д  СЛУЖ БЕ ПОЛЕВО

ГО РЕМ ОНТА — ОПЕ
РАТИВНОСТЬ И Н А 
ДЕЖНОСТЬ

А  СОВХОЗ «О К 
Т Я Б Р Ь »: ПОМОГАЕТ
БРИГАДНЫ Й ПОДРЯД

Д  ПОЧЕМУ ПРОСТА
ИВАЕТ АВТОТРАН С
ПОРТ В КОЖЕВНИКОВ- 
СКОМ И ' БАКЧАРСКОМ  
РАЙ О Н АХ

Кукуруза убрана
СЕГОДНЯ КОЛЛЕКТИВ 

КОЖЕВНИКОВСКОГО от- 
КОРМСОВХОЗА ЗАВЕР
ШАЕТ УБОРКУ КУКУРУ
ЗЫ.

Она была выращена на 
570 гектарах, с каждого в 
среднем получено по 400 
центнеров зеленой массы.

По-ударному трудились 
механизаторы Уртамского 
отделения. По две нормы в 
день выполняли В. А. Ми
нор, Д. А. Таранаков, А. С. 
Ткаченко. Слаженно работа
ли на вывозке зеленой мас

сы шоферы из Кожевников- 
ского отделения Сельхозтех
ники Ф. Ф. Швабауэр, В. А. 
Макаренко и другие победи
тели областного соревнова
ния за вторую декаду авгу
ста.

Сейчас механизаторы сов
хоза все силы сосредоточили 
на уборке зерновых и про
изводстве витаминной тра
вяной муки. На освободив
шихся от урожая полях 
идут уборка соломы и 
вспашка зяби.

С. АЛЕКСАНДРОВ.

С Л О В О

ИНИЦИАТОРОВ-
В Е Р Н О Е

Механизаторы Казанского 
отделения совхоза * «Комсо
молец» нынче, как и в про
шлом году, выступили в 
Асиновском районе инициа
торами борьбы за высокий 
стабильный урожай. В 1977 
году, несмотря на небыва
лую засуху, казанцы собра
ли по 20 центнеров зер
на с гектара и успеш
но выполнили свое со
циалистическое обязатель
ство. Закладывая вес
ной основу нового урожая, 
казанские хлеборобы вновь 
обязались вырастить и со
брать не меньше 20 центне
ров зерновых с каждого гек
тара. Отличная агротехника 
и ■ благоприятные погодные 
условия весны и лета позво
лили им вырастить отмен
ный урожай зерновых и ку
курузы,

уборочно-транспортном от
ряде возглавили коммуни
сты. Это комбайнеры И. А. 
Кобелев, К. В. Симаков, 
В. Н. Пешкичев и Н. С. Вла
сов. Они показывают под
линные образцы труда, ув
лекая за собой беспартий
ных.

Замечательный пример 
коммунистического отноше
ния к труду показывает 
член КПСС И. А. Салама- 
кин. Он всегда на наиболее 
ответственных участках ра
боты в совхозе. Зимой тру
дился на ферме, а в горячие 
дни жатвы стал помощни
ком комбайнера.

Звено партгрупорга И. А. 
Кобелева, в составе которо
го трое коммунистов, ра
ботает ударно, на его счету 
почти столько, сколько уб
рано двумя другими звень
ями отделения.

Весь уборочно-транспорт
ный отряд казанцев на 24 
августа убрал 240 гектаров 
ржи и намолотил 5.780 цент
неров зерна, из них 3.500 от
правлено государству. Уро
жайность ржи высокая ■ — 
23,6 центнера. Битва за уро- 

Сёйчас, когда наступил за- жай в (Казанском, отделении 
---------- -------------  =—  =- - совхоза «Комсомолец» при

обретает все больший накал, 
и в авангарде ее идут ком
мунисты.

К. ЛАПИН.
Асиновский район.

ключительный этап борьбы 
за урожай, погода из союз
ника превратилась в помеху 
земледельцам. В этих труд
ных условиях борьбу за спа
сение урожая в Казанском

Звено Н. Т. Стальмакова из совхоза «Нови- 
ковский» Асиновского района убирает ку
курузу.

В звене шесть комбайнов, на которых тру
дятся и опытные механизаторы, и молодежь. 
Механизаторы взяли повышенное обязатель
ство: при плане 1.500 тонн заготовить 2.000 
тонн зеленой массы — и успешно его выпол
няют.

Опытный механизатор совхоза В. А. Ро
машкин решил заготовить 2.000 тонн зеленой 
массы. Он ежедневно перевыполняет дневное 
задание, стараясь выполнить план намного 
раньше срока и заготовить побольше ценных 
кормов для зимовки скота.

НА СНИМКЕ: механизатор В. А. Ромаш
кин.

Фото В. Казанцева.

Ст ра д а  а в т о т р а н с п о р т н и к о в

Не ждали...
« Дорогая редакция, в наш совхоз « Заветы Ленина»  Ко- 

жевниковекого района на уборку урожая прибыли авто
машины из города Томска. Хозяйству этот автотранспорт 
нужен, как говорят, дозарезу: необходимо вывезти зерно 
и зеленую массу более чем с восьми тысяч гектаров. Го
рожане аккуратно, организованно выехали утром. 7 авгу
ста на работу и... три дня проторчали около совхозной 
кузницы, не трогаясь с места. Дело в том, что руководи
тели совхоза заранее не побеспокоились об изготовлении 
волокуш для разгрузки зеленой массы кукурузы. Эту 
работу пришлось выполнять самим шоферам, на помощь 
которым был выделен всего-навсего один кузнец, он же 
электросварщик.

Попробовал я подсказать управляющему первым отде
лением, что, мол, негоже так использовать привлеченный 
автотранспорт, не по-государственному это. Но безобра
зия в организации работы городских машин продолжа
ются по сей день».

Это письмо пришло в об
ластную газету от персо
нального пенсионера, быв
шего председателя Новопо- 
кровского сельского Совета 
В. Емельянова. Прокоммен
тировать факты, содержа
щиеся в письме, мы попро
сили начальника автоколон
ны № 1976 А. А. Соловцова, 
вернувшегося на днях из 
поездки по хозяйствам Ко- 
жевниковского района. Вот 
что он рассказал:

— То, о чем пишет тов. 
Емельянов, в совхозе «За
веты Ленина» было на самом 
деле. Более двух десятков 
автомобилей простояли не
сколько дней только из-за 
того, что к их встрече в 
хозяйстве совершенно не го
товились. Можно сказать, 
что томских автомобилистов 
там не ждали.

В настоящее время, как 
справедливо замечает автор 
письма, городской автотран
спорт используется плохо. 
Известно, например, что 
машины должны работать 
как минимум, с 6 часов утра 
до 11 вечера. Это вызвано 
сложными погодными усло
виями нынешней уборки, и 
наши водители готовы рабо
тать хоть круглосуточно, 
насколько позволят физиче
ские возможности. Но такая 
самоотверженность горожан, 
по всей видимости, не нуж
на совхозному руководству: 
городской автотранспорт с 
грехом пополам использует
ся в хозяйстве только с 9 
часов утра до 7 вечера. При
мерно такая же картина и в 
других совхозах района. В 
расчете на большие перевоз
ки многие автомобилисты 
взяли на уборку прицепы. 
Но пока, за малым исклю
чением, прицепы находятся 
на приколе. Водители гово
рят, что не до жиру, по
скольку машины часто про
стаивают и без прицепов. 
Конечно, во многом винова
та погода, но при заинтере
сованности в максимальном 
использовании городского

автотранспорта со стороны 
руководителей хозяйств 
можно было бы все равно 
загрузить все машины рабо
той.

Сложным является воп
рос питания привлеченных 
водителей. Уборочные тран
спортные работы оказыва
ются как бы привязанными 
к столовскому расписанию. 
Скажем, в совхозе «Дубров
ский» столовая начинает 
работать в 9 часов утра, то 
есть тогда, ко!да водите
ли вовсю должны возить 
сельскохозяйственные гру
зы. Почему-то не решен 
здесь, да и в некоторых 
других хозяйствах, вопрос с 
питанием непосредственно в 
поле. Если быт водителей в 
«Заветах Ленина» более или 
менее устроен, то в совхозе 
«Дубровский» шоферам не
где обогреться, просушить 
одежду. О культурном досу
ге и говорить не приходит
ся, водители, как они сами 
говорят, живут словно в 
пустыне.

Со стороны руководителей 
хозяйств и района к работе 
шоферов нашей автоколон
ны претензий нет. Мы на
правили на село лучших во
дителей, состояние автотран
спорта хорошее. Этого, прав
да, не скажешь о привле
ченном автотранспорте, ра
ботающем под нашей эги
дой. Например, водитель 
Теплоэлектропроекта тов. 
Кузнецов систематически 
пьянствовал, его решено за- 

' менить более дисциплиниро
ванным работником. Не все 
автомашины с различных 
предприятий города надеж
ны в эксплуатации. Но о 
массовости подобных явле
ний все же говорить нельзя, 
Если руководители хозяйств 
окружат городских водите
лей настоящей заботой 
организуют их высокопро
изводительный труд, в чем 
горожане непосредственно 
заинтересованы, то претен
зий к их работе, на мой 
взгляд, вообще не будет.
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В м е с т о у б о р к и  — р е м о н т
Из 85 автомобилей, прибывших 

на уборку в Бакчарский район 
«под флагом»- томского ГАТП-2, 
половина простаивает. Некоторые, 
например, в совхозе «Сибирь», ча
сто находятся не у дел из-за 
плохой организации труда. Но 
большинство грузовиков прибы
ло в неисправном состоянии. Пять 
машин. простояли 4 дня из-за

отсутствия стекол.
Привлеченный транспорт раз

бросан по всему району, и на все 
85 машин — одна «техничка». За 
каждой запчастью надо- ехать в 
город, хотя, наверное, можно было 
на такую колонну сразу взять за
пас дефицитных деталей.

Для того, чтобы наладить ре
монт и управление транспортом,

а он из разных организаций Том
ска, в район вызван главный ин
женер ГАТП-2. Те же машины, 
которые гтростаивают в ожидании 
работы, надо перебрасывать в хо
зяйства, где по-боевому организо
ван труд на полях.

В. ЖУКОВ, 
редактор бакчарской районной 
газеты «Ленинское знамя».

Р ей д  п еч ати , р а д и о н а р о д н о г о  к о н т р о л я  по Т о м с к о м у  р а й о н у

НЕ ТОЛЬКО ДОЖДЬ ПОМЕХА
&олнце выглянуло как ющие на отвозке зеленой ......." "  ■ ^ —- — — — __________олнце выглянуло как 

нельзя кстати. На кукуруз
ном поле неподалеку от 
Зоркальцева механизаторы 
и шоферы собрались на 
пять минут в круг. Предсе
датель Томского райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства Л. Ада
мович вручил им, занявшим 
первое место по району; пе
реходящий вымпел. Прозву
чали поздравительные сло
ва, и механизаторы К. Д. 
Штырц, В. Д. Смольников и 
их - товарищи вновь напра
вили силосные комбайны 
на зеленую стену кукуру
зы. Приподнятое настрое
ние, яркое солнце — только 
работай!

И работа идет действи
тельно по-ударному. Из 
1.660 гектаров в совхозе 
«Октябрь» кукуруза убра
на уже почти на тысяче. И 
хорошая кукуруза — по 
200—300 центнеров с гекта
ра. Высокопроизводитель
ный труд стимулируют и 
дополнительные условия со
циалистического соревнова
ния, принятые в «Октябре» 
совсем недавно с учетом 
создавшейся сложной об
становки. «Выполняя - реше
ния июльского Пленума 
ЦК КПСС и включившись 
в соревнование за достой
ную встречу первой годов
щины Конституции СССР, 
— говорится в этих услови
ях, — труженики совхоза 
решили досрочно закончить 
уборку кукурузы на силос». 
И. если отделение уложится 
в оптимальные сроки, то 
получит премию 250 руб
лей, на день позже уберет 
кукурузу — 200 рублей:

Причем не обойдены вни
манием и водители, работа

ющие на отвозке зеленой 
массы. За каждый рейс по
зднее 9 часов вечера 
им начисляется дополни
тельная оплата, поощря
ются и механизаторы, ко
торые допоздна трудят- 
ся  ̂ на силосных ком
байнах, и рабочие, занятые 
приемкой зеленой массы, и 
специалисты, обеспечиваю
щие своевременную уборку.

—Эти дополнительные сти
мулы, — говорит секретарь 
парткома совхоза «Октябрь»

- И. М. Афонин, — помогают 
нам в намеченные сроки 
убрать кукурузу. В соревно- 
вании участвует каждый 
механизатор.

В этот же день в Зоркаль- 
цеве мы встретились с на
чальником отдела грузовых 
перевозок областного транс
портного управления Д. д. 
Спаковским.

— Наши водители, — ска
зал он, — здесь работают с 
4 августа. Претензий к сов
хозу / нет. Водители живут 
в общежитии, организовано 
трехразовое питание. Итоги 
их соревнования , подводят- ■ 
ся ежедневно. Закончив 
уборку кукурузы, переклю
чим силы на отвозку зерна. 
Будем использовать боль
шегрузные автомобили с 
прицепами.

Жатва в совхозе идет уже 
полным ходом. Были мы на 
поле, где работает звено 
А. А. Большакова. 9 ком
байнов. Следом за ними, 
почти не отставая, идет сто
гометатель с подборщиками 
соломы. И там, где вчера 

,ч стояли хлеба, поднимаются 
соломенные скирды.

— Мы работаем - с 6 утра 
до 10 вечера, а то и позднее,
— рассказывает звеньевой.
— Хлеба хорошие. Настрое-

« Октяорь» : в соревновании участвует каждый 
«Родина»: будут два плана на заготовке кукурузы 
«Корниловский»: перебои, простои, неполадки...

ние боевое. Думаю, что убе
рем овес за 10—12 дней.. Да
же в дождливый день намо
лотили 100 тонн зерна.

В совхозе «Октябрь» уже 
третий год подряд организует
ся уоорочно-транспортныи 
комплекс. В преимуществах 
его все убедились. Улучши
лись и экономические показа
тели: снизились прямые за
траты на уборку и себестои
мость центнера зерна. Этого 
добиваются за счет поточно
сти всех операций, умелого 
маневрирования техникой и 
людьми. Учтя прошлые уроки, 
нынче в совхозе наладили бо
лее оперативное руководство 
отрядами и звеньями, усили
ли отряд материал ьно-техни- 
ческого обеспечения оолее 
опытными мастерами-наладчи- 
ками, для отвозки соломы не
посредственно к фермам при
меняют тракторные тележки 
К-700. Для уборки полеглых 
хлебов жатки и комбайны 
ооорудовали специальными 
приспособлениями, по методу 
алтайского хлебороба В И 
Морозова.

В отличие от прошлых лет 
весь коллектив уборочно
транспортного комплекса, за
ключив договор с дирекцией 
совхоза, работает по методу 
бригадного подряда. По этому 
договору сезонные задания 
доведены не только комбайне
рам, но и тем механизаторам, 
которые скирдуют солому и 
поднимают зябь.

И еще одна новинка в 
этом хозяйстве: вводится в 
строй новая ромбическая 
сушилка.

— Эта С5тпилка, — гово

рит главный агроном совхо
за, председатель группы 
народного контроля Н. М. 
Устюжанинов, — позволит 
нам в полном объеме подго
товить семена только пер
вого класса. Ее производи
тельность — 150 тонн в сут
ки. Мы обеспечим семенами 
не толйко себя, но и дру
гие хозяйства.

Напряженно трудятся в 
эти дни и механизаторы со
седнего совхоза «Родина». 
Они уже выполнили зада
ние по заготовке силоса 
(7.200 тонн), хотя убрана 
только половина площадей. 
Высокая урожайность куку
рузы — по 300 и больше 
центйеров с гектара — по
зволяет выполнить два пла
на. Особенно успешно тру
дятся механизаторы Куд» 
римского отделения, в честь 
которых на центральной 
усадьбе поднят флаг трудо
вой славы.

В совхозе уже убрали всю 
рожь, причем получили са
мый высокий в Томском 
районе урожай — по 29 
центнеров с гектара. Сдали 
государству 154 тонны. За
вершен озимый сев. Теперь 
все силы сосредоточиваются 
на заборке овса и пшеницы.

— Валки еще не обсохли, 
— рассказывает начальник

уборочного отряда В. П. Не
чаев, с которым мы встре
тились в поле, —- поэтому 
сегодня решили убирать 
пшеницу напрямую. Выве
ли 10 комбайнов, среди них 
две «Нивы». Первый день 
так... Вроде погода позволя
ет. Солнце...

Только он произнес эти 
слова, как заморосил дождь. 
Комбайны продолжали рабо
ту. Но пришлось их остано
вить — влажный хлеб пло
хо о'бмалачивается. Вообще- 
то качество уборки оставля
ет желать лучшего. Все по
ле усеяно колосьями. Там и 
тут пестреют нескошенные 
островки. Хотя на старте 
многое списывают из-за ор
ганизационных неполадок, 
но с потерями нельзя ми
риться ни в первый, ни в 
последний день.

— Для лучшей уборки 
полеглых хлебов мы обору
довали жатки специальны, 
ми стеблеподъемниками. 
Видите, укрепили их в 
шахматном порядке, — го
ворит опытнейший комбай
нер, кавалер орденов Лени
на и Трудового Красного 
Знамени А: И. Иванов, ра-' 
ботающий на «Ниве». * — 
Ездили в ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, чтобы перенять 
их опыт. Но так надо обо
рудовать все комбайны.

Механизаторы приезжают 
на поле в 7 часов утра. Гото
вы работать при любой погоде 
и до ночи. На комбайнах ус
тановлены сигнализация, осве
щение. Хоть и дождь, но ком
байнеры не уходят с поля. 
™ДУТ» когда он кончится, что- 
бы сразу, как тольно обдует 
ветром хлеба, продолжать 
жатву. Напряжение чувствует
ся в каждом их слове и же
сте. Переживают за судьбу 
урожая и помощники комбай
неров — это те же трактори
сты, шоферы, вчерашние деся
тиклассники.

^ ЬГ потому посадили 
на комбайны еще и помощ
ников, что хотим из этого 
извлечь сразу две пользы. 
Во-первых, легче комбайне
рам. Во-вторых, сегодняш
ние помощники завтра смо
гут работать самостоятель
но. Это наш резерв, — ре
зонно считает Нечаев.

Однако жатва выявила, 
кроме низкого качества 
Уборки, и другие недостатки: 
плохо налажено техниче
ское обслуживание комбай
нов. • в основном перебои 
возникают из-за того, что 
для этой цели выделяют то 
одну, то другую машину.

Еще хуже положение с 
этим делом в совхозе «Кор
ниловский». В день, когда 
мы были на полях Кузов- 
левского отделения, почти 
вся техника бездействовала. 
Из восьми комбайнов на 
поле сумели вывести только 
три, да и те вскоре встали 
из-за поломок. Из трех си
лосных комбайнов работал 
один, а шесть автомашин 
стояли в ожидании погруз
ки по два-три часа... Здесь 
же, кстати, находился и на
чальник районного управле
ния сельского хозяйства 
С. С. Новосельцев.' Попро
сили его прокомментиро
вать ход уборочных работ в 
совхозе.

— Они только сегодня 
приступили к жатве. Нече
го пока сказать не могу, — 
обмолвился торопливо он, 
сел в машину и уехал...

„Тогда мы с той же просьбой 
обратились к механизаторам.

Н. Худяков, комбайнер:
— Мой комбайн еще на тер

ритории гаража. Готовлю его 
к работе, всякие мелкие не

исправности устраняю. Один 
копаюсь... Приспособления для 
уборки полеглых хлебов еще 
не делали. Попробуем пока 
так, а дальше видно будет,

В. Кудрин, комбайнер:
— Я тоже не хотел выво

дить в поле свой комбайн. Но 
мне сказали: выезжай: Только 
выехал^ — полетел вариатор 
ходовой. Стою. А косил я в 
поле хлеб один-одинешенек. 
Что случись — сообщить неко
му. Просил, чтобы хоть вдвоем 
работать. Говорят, больше жа
ток нет. А другие комбайнеры 
до 11 часов болтались около 
конторы, ждали машину, что
бы выехать в поле. Отправи
лись пешком. Добрались, и 
дождь пошел. Но комбайны 
стоят не только поэтому. Нет 
заправщика, нет масла... Ждут, 
когда привезут. А заправка 
почему-то закрывается на 
обед с 12 до 4. Почему бы 
прямо , в поле не организовать 
заправку техники горюче
смазочными материалами?

А - ДУДко, шофер:
- После обеда я сделал 

всего одну ходну с зеленой 
массой. Стою уже больше двух 
часов. Что это за работа? А 
живем мы прямо в конторе 
отделения. Наволочек на по
душках нет, дали по одной 
простыне. Даже умыться негде...

Управляющий отделением 
П. А. Полех не без гордости 
сообщил, что уборка куку
рузы в отделении уже за
канчивается. Это хорошо. 
Но ведь в совхозе ее еще 
немало! И почему бы не пе
ребросить технику туда, где 
она нужнее? А  то один си
лосный комбайн стоит из-за 
того, что сам сломался, а 
другой — из-за неисправно
сти трактора. Можно бы, 
наверное, исправный1 трак
тор соединить с исправным 
комбайном? Нет, рациональ
ным использованием техни
ки, ее маневренностью ни
кто всерьез не обеспокоен. 
Главный инженер В. В. 
Яшников заверял, что в 
скором времени все 34 ком
байна включатся в жатву... 
Когда, интересно, наступит 
это время?

Б. ОВЦЕНОВ, 
заведующим отделом ре
дакции газеты «правда 

Ильича»;
Г, ЭСАУЛОВ, 

председатель Томского
районного комитета народ

ного контроля;
Е. ЧЕРНЫХ, 

редактор областного радио;
А. СОЛОВЬЕВ, 

наш спец. корр.

ИНИЦИАТИВЕ

ПЕРВОМАЙЦЕВ-

Ш И Р О К У Ю

П О Д Д Е Р Ж К У
Как уже сообщалось, во- 1 

дители автомобилей Перво
майского районного объеди
нения Сельхозтехника взяли , 
обязательство вывезти за 
страду по 2.700—2.800 тонн 
зерна и ежедневно в два- 
три раза перекрывают су
точные задания. Что пред
принимается для распрост
ранения и поддержки , па
триотической инициативы 
первомайцев в других авто
подразделениях областного 
объединения Сельхозтехни
ка? На вопрос отвечает за* 
меститель председателя
объединения по производст
венному обслуживанию и 
автотранспорту В. К. ЗЮ
ЗИН: ,

— На днях коллегия об
ластного объединения рас
смотрела и одобрила повы
шенные обязательства пер
вомайских водйтелей, при
няла постановление, в кото
ром обязала руководителей 
районных объединений и 
отделений Сельхозтехники 
ознакомить водительский 
состав с инициативой пер
вомайцев, провести соответ
ствующую работу по при
нятию аналогичных обяза
тельств во всех автоколон
нах.

В районы выезжают от
ветственные работники об
ластного объединения. Их 
цель — осуществлять кон
троль и организацию рабо
ты автотранспорта на убор
ке, бытового обслуживания 
водителей, наладить связь 
с районными штабами и 
между автоколоннами. Го
товится приказ о закрепле
нии автоколонн за районны
ми объединениями Сель
хозтехника для организации 
оперативного технического 
обслуживания.

На уборку кукурузы и 
зерновых культур по объе
динению выделено более 
тысячи автомобилей. Фор
мируется централизованная 
колонна из вновь поступаю
щих машин. Это большая 
сила. И сейчас с нашей сто
роны принимаются все ме
ры, чтобы наладить четкую 
работу транспорта на сель
ских грузовых трассах.

Очень острый вопрос — 
организация стоянок и 
охраны автомобилей в ноч
ное время. Есть случаи до
рожно-транспортных проис
шествий, и только потому, 
что не наведен порядок в 
хранении находящегося в 
хозяйствах привлеченного 
автотранспорта: у отдельных 
недисциплинированных во
дителей возникает желание 
воспользоваться этим. Ко
нечно, это ненормальное по
ложение и его необходимо 
в ближайшее же время по- * 
править.

От редакции. Последний 
вопрос в связи с тем, что 
в совхозах и колхозах ' на
ходится большое количество 
уборочного транспорта, дол
жен привлечь внимание 
всех заинтересованных сто
рон, в том числе руководи
телей хозяйств, местных Со
ветов и ГАИ.

Р а б о ч и е  

б у д н и  

в космосе
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 24 августа. 
(ТАСС). Завершен полет 
автоматического грузового 
транспортного корабля «Про
гресс-3», выведенного на 
околоземную орбиту 8 авгу
ста 1978 года.

После выполнения запла
нированный испытаний в 
автономном полете корабль 
«Прогресс-3» по командам с 
Земли был сориентирован в 
пространстве. Затем было 
произведено включение его 
двигательной установки. В 
результате торможения ко
рабль перешел на траекто
рию снижения, вошел в 
плотные слои атмосферы 
над заданным районом Ти
хого океана и прекратил су
ществование.

Владимир Коваленок и 
Александр Иванченков про
должают работы на борту 
орбитального научно-иссле
довательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз-29».

В программе сегодняшнего 
дня визуальные наблюдения 
и фотографирование поверх
ности Земли и Мирового 
океана в интересах изуче
ния окружающей среды.

На борту орбитального 
комплекса продолжаются 
биологические эксперименты 
с целью изучения влияния 
факторов космического по
лета на развитие различных 
растений.

По результатам комплекс
ного медицинского обследо
вания и докладам экипажа, 
состояние здоровья и само
чувствие обоих космонавтов 
хорошие. Бортовые системы 
орбитального комплекса 
«Салют-6» — «Союз-29»
функционируют нормально.

Программа научно-техни
ческих исследований и эк
спериментов на околозем
ной орбите выполняется ус
пешно.
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нл устойчи
О С Н О В Е

В последнее время в свод
ках областного управления 
сельского хозяйства и экра
нах соревнующихся районов 
Молчановский идет в числе 
передовых. Динамика роста, 
однако, заметна не только в 
нынешнем году.

Совхозы района выполни
ли план двух с половиной 
лет пятилетки по закупкам 
молока на 108 процентов, 
сверх плана продано 1.048 
тонн, за это время возросло 
поголовье крупного рогатого 
скота. Наращивают объемы 
производства молока совхо
зы «Молчановский» и «Тун- 
гусовский», растет продук
тивность коров.

Прошедший стойловый пе
риод и первая половина те
кущего года нелегкими бы
ли для животноводства в 
районе. Обеспеченность ско
та грубыми и сочными кор
мами была несколько хуже, 
чем в предыдущую зимов
ку. Тем не менее животно
воды сумели добиться по 
сравнению с этим же пери
одом прошлого - года роста 
производства молока на 16, 
мяса—на 7 процентов. Надои 
молока возросли на 146 ки
лограммов, а суточные при
весы составили 490 граммов. 
Район досрочно справился с 
полугодовым планом прода
жи молока, и мяса.

Эти цифры и факты, сви
детельствующие о самоот
верженном труде работни
ков ферм, постоянной, целе
направленной работе с ни
ми партийных организаций, 
которые возглавляли сорев
нование, были названы в 
докладе первого секретаря 
Молчанбвского райкома
КПСС М. И. Ромашова на 
недавно состоявшемся пле
нуме. Молчановцы обсужда
ли на нем задачи районной 
парторганизации, вытекаю
щие из постановления июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС и доклада товарища 
Л. И. Брежнева.

Докладчик и выступившие 
в прениях отмечали, что, 
воодушевленные решениями 
Пленума ЦК КПСС, рабочие 
и специалисты сельского 
хозяйства района видят в 
этих документах разверну- <; 
тую программу дальнейшего , 
подъема села, торжество ле
нинской аграрной политики ! 
партии. В то же время но
вому этапу борьбы за подъ
ем сельского хозяйства дол
жны способствовать и более 
высокий уровень партийного 
руководства, более совер- 

: шенные методы работы в 
массах трудящихся.

В районе в последние го
ды созданы первичные 
партийные организации в 
совхозе «Знамя», специали
зированном отделении Сель
хозтехники, на участке 
ПМК-10 Союзтомскмелио- 
рации, в ПМК-938 треста 
Томсксельстрой. Существен
но ' выросла партийная про
слойка среди животноводов, 
механизаторов и специали
стов совхозов, увеличилось 
число специалистов в хозяй
ствах. Все это положитель
но сказывается на результа
тах труда;

Выступивший на пленуме 
секретарь парткома совхоза 
«Молчановский» В. Г. Сер- 
буленко привел примеры на 
этот счет. Коммунисты, пе
редовые рабочие совхоза, 
делом отвечая на решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, пересматривают при
нятые - социалистические 
обязательства, изыскивают 
пути увеличения производ
ства сельскохозяйственной 
продукции. Механизирован
ный отряд, которым руково
дит член райкома КПСС 
Ю. П. Орлов, принял допол
нительное обязательство за
готовить к 16 августа 950 
тонн сена вместо первона
чально запланированных 
750. К установленному сро
ку в скирды было сложено 
1.240 тонн сена. Ю. П. Ор
лов тоже взял слово на пле
нуме. Он рассказал, что на 
уборке кукурузы и зерно
вых культур отряд будет 
работать по методу бригад
ного подряда. Передовой ме
ханизатор поделился опы
том составления рабочего 
плана на время страды. Сог-

С п л е н у м а  
Молчановского 
райкома КПСС
ласно этому плану уборку 
зерновых решено провести 
за десять дней. В отряде 
созданы партийная группа 
и пост народного контроля.

Коммунисты «Молчанов- 
ского», весь коллектив тру
дятся под девизом «Задание 
трех лет пятилетки — к 
7 октября».

Вместе с тем докладчик и 
выступившие на пленуме с 
озабоченностью говорили о 
том, что не во всех коллек
тивах создана деловая об
становка, не везде вне
дряется передовой опыт со
седних хозяйств и районов, 
недостаточна творческая 
активность специалистов.

В животноводстве, к при
меру, район отстал в произ
водстве мяса. Лишь на 95 
процентов. совхозами вы
полнен план закупок скота 
за два с половиной года пя
тилетки. В производстве мя
са и выращивании скота 
слабо используются имею
щиеся резервы и возмож
ности. Об этом убедительно 
говорят итоги работы сов
хозов, отдельных ферм.

За полугодие суточные 
привесы крупного рогатого 
скота по району составили 
401 граМм, лучшие показа
тели в совхозе «Тунгусов- 
ский»—560 граммов (в сов
хозе «Знамя» — 464, совхо
зе «Молчанове^” "'" — 417
граммов).

Из года в год добиваются 
высоких среднесуточны'х 
привесов на откорме и на
гуле скота (по 700 и более 
граммов) коллективы Кол- 
бинской, Тювинской, Мол- 
чановской ферм. Вместе с 
тем самые низкие привесы 
(300—350 граммов)—в Алек
сеевне, Сокбловке, «Прогрес
се».

Отчего же такая пестрота 
в показателях? Дело в том, 
говорилось на пленуме, 
что выращивание и откорм 
молодняка на ряде ферм 
поручены случайным лю
дям. Нет должного контро
ля за их работой со сторо
ны руководителей и специ
алистов совхозов. Не соблю
даются зачастую элемен
тарные требования техноло
гии откорма и нагула.

Как уже было сказано, в 
районе за последнее время 
в целом возросли продук
тивность молочного стада и 
производство молока. Одна
ко качественные показатели 
этой отрасли остаются низ
кими. Медленно растут на
дои молока на ряде ферм. 
Это можно показать на сле
дующем примере. За 1977 
год в совхозе «Молчанов
ский» надоено молока в 
среднем на одну корову по 
2.638 килограммов, что лишь 
на 90 килограммов больше 
по сравнению с 1965 годом. 
В совхозе «Тунгусовский^ и 
«Знамя» надои остаются на 
уровне 1965 года. В чем же 
дело?

Из года в год, говори
лось на пленуме, в сов
хозах не • используются 
сполна благоприятные усло
вия лета для получения 
большого молока. Наоборот, 
на ряде ферм в зимний 
период надои молока выше, 
чем летом. Именно в улуч
шении организации работ 
летом заложены резервы 
производства молока.

Для Молчановского района 
особенно актуальная задача 
— производство зерна. На
чиная с 1971 года урожай
ность зерновых здесь не 
превышала 12 центнеров с 
гектара, а последние три 
года она была ниже 9 цент
неров. В результате совхо
зы не только не участвова
ли в выполнении планов 
продажи хлеба государству, 
но и не обеспечивали себя 
в достаточном количестве 
зернофуражом и семенами.

Особенно остра проблема 
семян озимой ржи. Высту
павшие на пленуме говори
ли о необходимости иметь в

хозяйствах свои раионизи- 
рованные семена зерновых 
культур.

Наибольшую урожайность 
среди молчановских хо
зяйств получает Майков- 
ский механизированный от
ряд—по 12,6 центнера с гек
тара. Значит, дело не столь
ко в погоде и прочих усло
виях, сколько в разных 
уровнях культуры возделы
вания зерновых. В текущем 
году в районе многое сдела
но для того, чтобы получить 
высокий урожай. Труд хле
боробов дал свои положи
тельные результаты. Во 
всех совхозах выращен хо
роший урожай. В среднем 
по району имеется возмож
ность получить не менее 13 
центнеров с гектара. Это 
позволит молчановцам вы
полнить план продажи хле
ба государству, засыпать 
потребное количество семян 
и фуража. Теперь дело за 
проведением своевременной 
и качественной уборки уро
жая.

Докладчик и выступившие 
в прениях —  бригадир из 
совхоза «Тунгусовский» 
У. В. Ваверс, начальник 
спецотделения Сельхозтех
ники Б. А. Бабушкин, се
кретарь парткома совхоза 
«Тунгусовский» Н. Г. Акси- 
менко, начальник управле
ния сельского хозяйства 
А. И. Лазуткин — с озабо
ченностью говорили о кад
ровой проблеме в районе. 
Приводились, например, та
кие факты.

Выработка на эталонный 
трактор не растет из-за 
неукомплектованности ме
ханизаторами. Тракторы 
эксплуатируются в одну 
смену, а в совхозе «Знамя» 
треть тракторов и автомо
билей по этой причине про
стаивает. Механизаторский 
всеобуч проходит в хозяй
ствах и на предприятиях 
наспех, учащимся филиала 
Колпашевского СПТУ-2 не 
созданы необходимые усло
вия для занятий.

Среди руководителей сред
него звена района не хватает 
специалистов. Из И управ
ляющих отделениями их 
шестеро, из 22 бригадиров— 
пятеро.

Программа подготовки 
кадров —- а этот участок 
работы товарищ Л. И. Бреж
нев на июльском Пленуме 
назвал ключевой проблемой 
— в районе должна исхо
дить из научно обоснован
ных рекомендаций, вестись 
планомерно и настойчиво, 
подчеркивали участники 
пленума.

За годы, прошедшие после 
мартовского (1965 г.) Пле
нума ЦК КПСС, в развитие 
сельского хозяйства Молча
новского района было вло
жено 16 миллионов руб
лей. Это позволило увели
чить основные производст
венные фонды только в сов
хозах района более чем в 
3 раза. Валовая продукция 
в совхозах района увеличи
лась на 34 процента. Возро
сло поголовье крупного рога
того скота на 31, коров — 
на 24 процента. Энергово
оруженность труда одного 
работника в хозяйствах воз
росла более чем в 2 раза, в 
5 раз больше поставляется 
минеральных удобрений.

Через территорию района 
шагнули высоковольтная и 
радиорелейная линии, что 
позволило подключить все 
населенные пункты и произ
водственные участки совхо
зов к надежной энергосисте
ме. Появилось телевидение, 
построены дороги, развиты 
все виды пассажирского 
транспорта, улучшены жи
лищные условия, решены и 
другие важные социальные 
вопросы, повысились жиз
ненный уровень и культура 
трудящихся.

Словом, в северном районе 
создана прочная основа для 
развития Шроизводительных 
сил, роста производства про
дукции сельского хозяйства. 
Долг молчановцев — удар
ным трудом ответить на эту 
заботу партии и правитель
ства. Такова была основ
ная мысль каждого, кто 
выступал на пленуме.

Пленум целиком и пол
ностью одобрил решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, положения и выво
ды доклада товарища Л. И. 
Брежнева, наметил конкрет
ные меры для претворения 
их в жизнь.

С. ВЫГОН.
* * *

Пленумы и собрания пар
тийных активов с аналогич
ной повесткой дня состоя
лись во всех районах нашей 
области.

К о р м а  — к  фермам
По данным ЦСУ СССР на 

21 августа, в колхозах и 
совхозах страны заготовле
но: сена — 44,2 миллиона
тонн, сенажа — 66,9 миллио
на тонн, силоса — около 27 
миллионов тонн.

Эти данные комментирует 
по просьбе корреспондента 
ТАСС начальник Главного 
управления кормов, лугов и 
пастбищ Министерства
сельского хозяйства СССР 
А. И. Ольяшев:

— За прошедшую неделю 
возросли темпы заготовок 
сена. Этому способствуют вы
сокоэффективное использо
вание техники, установив
шаяся во многих регионах 
страны благоприятная пого
да. Для пополнения запасов

сена ‘ многие хозяйства юж
ных областей Российской 
Федерации, Украины, Бело
руссии, прибалтийских рес
публик широко используют 
повторные укосы трав. Уро
жай выдался хороший.

Перевыполнен план ■ за
кладки сенажа. Заготовка 
его продолжается. -

В хозяйствах северо-запа
да страны, в Сибири работу 
осложняют часто выпадаю
щие дожди. В этих услови
ях механизаторы использу
ют каждый погожий час, 
обеспечивают круглосуточ
ную работу сушильных аг
регатов и агрегатов по при
готовлению травяной муки. 
В целом по стране травяной 
муки получено 4,7 миллиона

тонн. Это 67 процентов к 
плану.

Продолжается закладка 
силоса. Из-за погодных ус
ловий развитие кукурузы 
на силос отстает от обычных 
сроков. Поэтому закладку 
силоса в целом ряде мест 
придется вести при повы
шенной влажности. Сель
ским труженикам рекомен
дуется шире использовать 
измельченную солому при 
закладке сочного корма. Так 
поступают в хозяйствах 
Прибалтики, некоторых об
ластей Российской Федера
ции.

Труженики села, шефы 
колхозов и совхозов стре
мятся усилить темпы заго
товки кормов, пополнить их 
запасы пожнивными остат
ками, соломой, ботвой карто
феля и сахарной свеклы.

БРИГАДНЫЙ Х О З Р А С Ч Е Т - В  ДЕЙСТВИИ

Н АБО Р ВЫ С О ТЫ
З а м е т к и  о б р и г а д и р е  Г о в о р и н е  и е г о  п о т о к е

— Хорошо, — сказал я, — 
поток может практически все. 
А ты лично?

— Ну, — сказал он, — кое- 
что и я все же могу.

Стал перечислять:
— Плотницкую работу — 

грубую, а со столярной — сла
боват. Кирпичную кладку могу 
неплохо, но есть в бригаде, 
которые лучше: Деев Анато
лий, Миша Нухланцев, Сухо
руков Анатолий Васильевич... 
Монтаж — вот что я умею и 
люблю по-настоящему, в мон
таже для меня — никаких 
трудностей. Любые детали, лю
бой серии... На высоте...

А высоты не боишься?
— Нет, — сказал он убеж

денно. —- Хотя — как сказать. 
Раз было такое: поднялся на 
заводскую трубу, на самую 
верхотуру, метров сто шесть
десят над планетой. Там пло
щадка, ограждение, до парапе
та метра полтора, не менее. 
А я как почувствовал качанье 
трубы, так вцепился руками в 
скобу и пальцы не могу раз
жать... Потом, со временем, 
конечно, привык. Теперь знаю: 
к высоте надо привыкать, на
ращивать постепенно. Тог
да ничего не страшно.

Анатолий Афанасьевич 
Говорин.

Родился в феврале . сорок 
пятого.

Член КПСС с 1977 года.
Бригадир СМУ-8 Хим- 

строя. Председатель совета 
бригадиров хозрасчетного 
технологического потока по 
строительству жилья. На
гражден медалью «За трудо
вую доблесть».

Он бригадирствует три с 
небольшим года, и все это 
время сто укрупненная ком
плексная бригада работает 
по злобинским подрядам. 
Три года подряд — семьде
сят пятый, семьдесят • ше
стой, семьдесят седьмой — 
коллектив завоевывал еди
ноличное первенство в сво
ем министерстве. Сегодня 
они трудятся уже в счет 
восьмидесятого года, а к 
декабрю завершат програм
му пятилетки. Это значит, 
что ускорение в их работе 
досрочно обеспечит благо
устроенным жильем . десят
ки и сотни семей. ->

Уже эти факты заслужи
вают серьезного внимания. 
Хотя мало ли по-настоя
щему хороших и крепких 
бригад на стройках Томска? 
Уверенно заканчивает пя
тилетний план коллектив 
каменщиков заслуженного 
строителя РСФСР Генриха 
Вальтера; вот-вот пересекут 
рубеж следующей, одиннад
цатой пятилетки отделочни
ки Петра Вайсбека... Но эти 
подразделения трудятся от
носительно обособленно, а 
бригада Говорина возглав
ляет большой и сложный 
технологический хозрасчет
ный поток, равного которо
му по результативности, по 
отлаженности область до 
сих пор не знала. Таким 
образом, здесь мы сталки
ваемся с явлением достаточ
но исключительным.

В доказательство попробу
ем рассмотреть все, что по 
уровню организации прибли
жалось к говоринскому по
току, В седьмом химстроев- 
ском СМУ в прошлом году 
довольно успешно работал 
поток Василия Овчиннико
ва на строительстве теплич
ного комбината. Но время 
деятельности его было огра
ничено сооружением первой 
очереди овощеводческого 
индустриального комплекса • 
— это менее года. Попытки 
продолжить этот хороший 
опыт на возведении брой
лерной фабрики (соревную
щиеся потоки Виктора ' Со
рочинского и того же Ов
чинникова) пока не увенча
лись успехом. Большому и 
нужному делу препятствует 
Целый набор объективных 
и субъективных противо
действующих факторов. По 
этому поводу наша газета 
неоднократно выступала в 
последнее время. Видимо, 
величина задач, стоящих пе
ред строителями, в этом 
случае пока идет вразрез с 
показателями организации 
производства, нужно еще 
время, чтобы привести эти 
показатели в соответствие.

В территориальном управ
лении строительства непло
хой опыт поточной деятель
ности начал накапливать 
домостроительный комби
нат. Были здесь и свои 
сложности, и свои пробле
мы, но было и главное до
стижение: массовая кон
вейеризация, индустриали
зация процесса домострое
ния. Однако, сделав шаг 
вперед, строители ДСК тут 
же отступили на два назад: 
недавно организованные в 
рамках ДСК специализиро
ванные строительные управ
ления не смогли наладить 
координацию действий
между собой, и поточность 
процесса грозит прерваться. 
Уже сейчас наметилась 
тенденция «коробкостроя», 
когда монтажники резко 
опережают отделочников, а 
сроки ввода домов из-За 
этого отдаляются. Что ка
сается подрядной деятельно
сти в других подразделени
ях ТТУС, в трестах Томск- 
жилстрой и Томскпром- 
строй, то здесь положение 
дел еще сложнее: вряд ли 
можно найти хотя бы одну 
злобинскую бригаду, кото
рая с начала пятилетки ра
ботала бы стабильно, не от

влекалась бы на авральные, 
не предусмотренные догово
ром объекты. Эпизодичность 
же, прерывистость действия 
подряда ведут лишь к дис
кредитации замечательного 
начинания, сводят злобин- 
ский метод до уровня ак
корда.

Когда начинаешь переби
рать эти не совсем удачные 
и совсем неудачные опыты 
приближения к тому, что 
делает СМУ-8, поневоле ло
вишь себя на сомнении: да 
так ли уж все здесь удачно 
и хорошо? А не имеем ли 
мы дело, мягко говоря, с 
обобщением, с некоторой, 
что ли, генерализацией — 
явлением, когда сложная и 
разнородная картина про
стым арифметическим сло
жением положительных и 
отрицательных факторов 
превращается в нечто сугу
бо однозначное? Минус пят
надцать и плюс семнадцать 
в сумме дают плюс два, но 
никто не хочет замечать, 
что только — два, все счи
тают: главное то, что
плюс... Но уж коли в ход 
пошли цифровые примеры, 
то число их надобно про
должить на конкретных 
фактах.

Бригада Анатолия Говори
на — пятьдесят человек, де
сять процентов списочного 
состава СМУ-8. Ее силами 
выполняется почти четверть 
всех строительно-монтаж
ных работ управления, вво
дится почти половина всей 
полезной жилой площади. 
Показатель стабильности 
коллектива: за минувший
год его оставили три чело
века — в связи с переменой 
места жительства. Прогулов 
и других нарушений тру
довой дисциплины нет. Про
ще всего объяснить малую 
текучесть кадров высокой 
заработной платой: если в 
среднем по СМУ на рабЬт- 
ника приходится 11 рублей 
20 копеек в день, то у Го
ворина — 14 рублей 1 ко
пейка. Это — по итогам 
прошлого года.

Но — только ли деньги? 
Разве не приходилось на
блюдать высокооплачивае
мых аккордных или «ка- 
лымных» бригад, раздирае
мых внутренними противо
речиями, разлагающихся на 
корню, разбегающихся — 
куда угодно, лишь бы по
дальше и от дурных денег, 
и от сопутствующих им 
нравов? Думаю, что внеш
няя, отчетная стабильность 
строительного коллектива

основана прежде всего на 
стабильности внутренней, на 
том, что мы называем мо
ральным климатом. Он, в 
свою очередь, не может 
быть задан директивным 
порядком. Более того, как 
бы ни был силен и умен 
бригадир, .ему в одиночку 
навряд ли по силам создать 
в коллективе из пятидесяти 
человек здоровый и пра
вильный рабочий настрой. 
Причины успеха в этой об
ласти нужно искать глубже.

Я вижу их в правильной 
инженерной и организаци
онной деятельности инже
нерной службы СМУ-8. Так 
же считает1 и Анатолий Го
ворин.

— Что значит для руководи
теля организовать произ
водство? — рассуждает он. — 
Влазить в дела каждой брига
ды, стремиться до малых ма
лостей охватить личным над
зором весь Процесс? Это — 
расходовать себя на мелочи. 
А ты сделай так, чтобы брига
да всегда имела все необхо
димое, чтобы забыла про ор
ганизационные простои... За 
остальное можешь не беспо
коиться — бригада сама все 
сделает.

— ...Сетевое планирование,— 
говорит он. — Сейчас у нас в 
работе три девятиэтажных до
ма, четвертый закладывается, 
для пятого готовится площад
ка. На днях сдаем 'первый и 
переходим на четвертый; в 
октябре — второй и пятый и 
так далее. Уже сегодня я 
знаю, что, как и в какие сро
ки мы будем делать в восемь
десят первом году. Обеспечение 
соответственное, так что сбоев 
быть не должно; отсюда и ста
бильность. _В чем и прелесть 
потока!..

Получается, что одни и те 
же организационные момен
ты обусловливают и успех 
хозрасчетной деятельности, и 
стабильность коллективов, за
вязанных в потоке. Иначе и 
быть не может; экономика и 
производственная мораль дол
жны действовать в одной уп
ряжке.

В другой раз я спросил его:
— По субботам часто при

ходится работать?
Как положено, по графи

ку. сказал он. Тут до него 
дошел подлинный смысл воп
роса, и он возмутился; — Что 
ты! За три с половиной года — 
ни одного аврала, никаких до
полнительных суббот, никаких 
вечеровок... Бывает, правда 
нечасто, задерживается сме
на минут на пятнадцать, если 
раствор подали с опозданием.
А вообще, — сназал он жест- 
ко, — переработки — признак 
неорганизованности. В потоке 
такого быть не должно.

Говоринский поток — это 
сто сорок человек разных 
рабочих профессий. Все 
вместе они — сила, необхо
димая для того, чтобы пол
ностью, от нуля до начин
ки, сделать дом.. Но одного 
этого недостаточно; они — 
поток, и для того, чтобы 
обеспечить успех дела, каж

дый из них заинтересован в 
непрерывности процесса.
Это значит, что сдаче оче
редного объекта должны 
предшествовать задельные 
работы на следующем.

Деление строительных уп
равлений на ген- и субпод
рядные по удельному весу 
и виду производимых ими 
работ автоматически рас
пространено на бригады. Ге
неральный подрядчик в 
потоке — комплексная 
бригада Говорина, включа
ющая каменщиков, монтаж
ников, бетонщиков, плотни
ков. На субподряде — от
делочники Валентины Бело- 
слюдцевой и Тамары Деря
биной из СУ-12 Химстроя, 
сантехники Владимира Кви
тко из треста П ром механо- 
монтаж, более мелкие брига
ды и звенья.

Все свои внутренние про
блемы поток в состоянии 
разрешить самостоятельно, 
собственными силами.
Бригадиры наделены нема
лыми правами, все экономи
ческие регуляторы и стиму
ляторы — у них в руках. В 
условиях, когда строитель
ное производство приобрета
ет черты индустриального — 
а к этому и направлена дея
тельность хозрасчетного
конвейера, — все большую 
роль играют и факторы об
щественного воздействия.

Задача руководителя пото
ка — координация всех 
бригад и звеньев. Он — 
полномочный представитель 
своего СМУ, ему обязаны 
давать отчет субподрядчи
ки. По сути тела, хоро
ший пример рабочего само
управления существует у 
нас перед глазами в лице 
говоринского потока.

Разумеется, вся эта ма
шина с годовым оборотом 
во многие миллионы рублей 
была запущена не вдруг и 
не сразу. Понадобилось вре
мя, чтобы бригады и зве
нья, разные по ведомствен
ной принадлежности, раз
ные по опыту и стажу дея
тельности, разные по важ
ности и сути своей, притер
лись друг к другу, состави
ли единый механизм. Да 
что говорить об этом, когда 
даже становление одной 
только бригады не проходит 
спокойно и гладко!

Когда-то, в самом начале 
говоринского бригадирства — 
а его бригада уже тогда рас
сматривалась руководством
СМУ как основа будущего по
тока, и ее укреплению прида
валось особое значение, — так 
вот, тогда несколько рабочих, 
достаточно квалифицирован
ных, вдруг выступили против 
бригадира. «Слишком жмет»,— 
был аргумент: речь шла об 
укреплении трудовой и произ
водственной дисциплины. Их 
было пятеро. «Мы уйдем», — 
пригрозили они. «Уходите», — 
сказал Анатолий. И они ушли, 
но недалеко: в рамках того же 
СМУ попытались организовать 
новую бригаду, чтобы дока
зать «зарвавшемуся» нович
ку, что умеют и могут рабо
тать. Но ничего не вышло. 
Видно, без нажима не так про
сто начинать: новый коллек
тив распался от недисципли
нированности на первых же 
шагах своего существования.

Эта история имела неожи
данное продолжение. Двое из 
пяти, поразмыслив, вернулись 
к Говорину, а когда химстро- 
евцы подхватили почин сверд
ловчан — меньшими силами 
делать те же объемы,— одно
му из них, Вячеславу Вихоре
ву, было уже вполне офици
ально предложено возглавить 
вновь организующуюся- брига
ду. И на сей раз удалось! 
Шесть человек говоринцев во 
главе с Вихоревым составили 
костяк нового рабочего кол
лектива, который сразу же на
чал набирать высоту. «А  
что ж, — говорит Говорин, — 
из Вячеслава выйдет сильный 
бригадир. Думаю, нам с ним 
еще придется посоревновать
ся». Многозначительный при
мер.

Это у его подчиненных 
рабочий день не йревышает 
восьми часов — сам-то он 
проводит на стройплощадке 
все двенадцать. Не только 
дела своей бригады волну
ют его: за своих он как раз 
больше спокоен. Гораздо 
хуже может быть, если в 

’"‘каком-то из звеньев, иду- 
щех следом за каменщика
ми, случится какой-то раз
лад; тогда прервется, ском
кается вся технология. По
ка же раскладка сил тако
ва: электро- и сантехмон-
тажники должны отставать 
от каменщиков на два-че
тыре этажа, буквально по 
стопам тех должны идти 
отделочники, потом кровель
щики. И вроде бы в каждой 
из субподрядных бригад ру
ководитель достаточно си
лен, но держать общую кар
тину под своим контролем 
Говорин считает с£бя обя
занным.

На работу приходит за 
полчаса до остальных. Сра
зу — на телефон: уточняет 
график поставки бетона, 
раствора. Потом, в течение 
дня, еще не единожды кор
ректирует. Обходит рабочие 
места, контролируя качество 
сделанного. Оформляет на
ряды. Проводит планерки.
И рад, когда вырывает час- 
полтора, чтобы взять в руки 
мастерок и самому начать 
кладку.

За всю эту хлопотливую 
и нервную работу ему 
доплачивают — нет, даже 
не определенный процент от 
сдельщины, а твердые сорок 
руолей в месяц. Не такая 
уж большая приплата, что
бы  ̂мог согласиться корыст
ный человек. А  вообще Го
ворин, несмотря на то, что 
и бригадир, и руководитель 
потока, имеет четвертый 
строительный разряд и 
только готовится сдавать на 
пятый. Для сравнения: в
его бригаде с четвертым 
разрядом — двадцать че
ловек.

~  ПослУшай- -  сказал я ему, — тебе не кажется, «что 
п рор аб^ *" работе АУбякруешь

— Нет, — сказал он. — Не 
кажется. У прораба свои • обя
занности, у меня свои. А на
ши интересы хоть и близки, 
но не сталкиваются и не пере
секаются, И спрос с нас раз
ный. С меня ведь начальство 
не так спросит, как поток, а 
пуще всего — бригада.

Вот еще один немаловаж
ный плюс поточного строи
тельства: настоящих про
стоев, когда вовсе нечего де
лать, здесь просто не может 
быть. Понятно, что при са
мой идеальной организации 
строительного производства 
в нем все равно останутся 
и сучки, и задоринки. Совре
менный девятиэтажный дом 
напичкан довольно сложно
— чего-нибудь, глядишь, и 
не довезут вовремя. Но 
всегда при этом можно пе
ребросить звено на сосед
ний объект либо на по
мощь соседям. Работа есть 
всегда.

Нельзя не сказать об осна
щении потока. Бригаде Го
ворина приданы пять кра
новщиков, обслуживающие 
три башенных крана. (Мак
симальная загрузка этих 
машин достигается' их пра
вильной расстановкой.- Всю 
столярку забрасывают на
верх одновременно с про
цессом кладки: если плот
ники одновременно и ка
менщики, и монтажники, не 
станут же они дожидаться, 
пока снимут кран, чтобы 
таскать материал на себе?). 
Поток имеет два электро
сварочных аппарата и один 
газосварочный, свой ком
прессор, свою циркулярку и 
массу прочих мелких, но 
необходимых инструментов 
вроде электрорубанка. Как 
сказал Говорин: «Если надо 
что-то подогнать, подделать, 
мы ни к кому не бежим за 
помощью; к нам бегут — 
это бывает».

Перебирая все, что я слы
шал о бригадире Говорине, 
все, что узнал у  него самого, 
я долго прикидывал: а что 
же все-таки понуждает его 
жить неспокойно, вечно 
стремиться вперед и вверх, 
не давать покоя ни себе, 
ни другим? Откуда в нем 
эта неистовость?

Видимо, от убежденности. 
Нечасто можно встретить у 
человека такую - степень 
убежденности в высочайшем 
предназначении строителей, 
какую носит в себе, зара
жая ею других, Анатолий 
Говорин. Это ощущение 
неотъемлемости своей от 
своего дела, от своей отрас
ли у него чуть ли не с дет
ства.

Две похоронки получила 
его мать на мужа, Афана
сия Говорина. Но вернулся 
отец с полей второй ми
ровой войны, израненный, 
но живой, после форсирова
ния Днепра. Яростен был в 
работе, тому же учил и сы
новей. Но сидевший возле 
сердца отца немецкий оско
лок оборвал его жизнь, ког
да сыну Анатолию не ис
полнилось и шестнадцати. 
Тогда парня забрал к себе в 
Томск дядька, строитель с 
огромным стажем. И пошел 
юный Говорий по его сто
пам...

Хорошо пошел!
— Что ж, так и остался с 

семью классами? — спросил 
я бригадира.

— Нет, конечно, — улыб
нулся он. — в наше-то время
— как же без образования? 
Поступил вот, учусь ■ техни
куме.

Он живет в двухкомнатной 
Квартире на улице Мокруши
на. Жена — инженер на заво
де. Растят двух мальчишек: 
старший, Роман, идет нынче в 
четвертый класс, младший пе
на детсадник. Анатолий смеет- 
ся: по стопам отца uev! /У 
Афанасия Говорина бы ло* пя
теро сыновей и только одна 
дочь). Много читает, особенно 
о Сибири и сибирских писате- 
леи. Любит всей семьей пешне 
вылазки по грибы...

Здесь и можно было бы 
ставить точку в повествова
нии об Анатолии Говорине. 
Но тогда оставалась бы од
на большая недоговорен
ность. Этот вопрос мучил 
меня долго и всерьез.

Не слишком ли идиллич
на картина говоринского по
тока? При всех производст
венных шероховатостях, 
при всех нервотрепках, ко
торые приходится иметь 
председателю совета брига
диров, не пользуется ли 
он _ благами тепличных усло
вии, искусственно созданных 
в СМУ-8? Ритмичное снаб
жение, первоочередное обес
печение всем необходимым 

не в ущерб ли товари
щам из других бригад?

Нет, узнал я с облегче
нием. Говоринский поток — 
только первая ласточка. Ус
пешная . его деятельность 
Д °*азала Руководителям 
е м у  и управления Хим- 
строи в целом пути даль
нейшего развития и совер
шенствования хозрасчетных 
отношений. И организацион
ные, и материальные, и 
технические ресурсы позво
ляют широко распростра
нить этот опыт. И многое в 
этом направлении делается 
уже сейчас.

А  это значит, что набор 
высоты — процесс, ставший 
сегодняшней реальностью 
многотысячного коллекти
ва.

В. ЛОЙША.

НА СНИМКАХ: брига 
Анатолий Говорин и с‘ 
пальщик Николай Була? 
кирпичную кладку девя 
этажного дома на Кашт 
ведут каменщики Петр 
катенцо н Анатолий Де< 

Фото М. Гладуиь

»
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ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
В НЕДРА БАМа
ЛЕНИНГРАД, 23 августа. 

(Корр. ТАСС Н. Константи
нов). Поучая обзорная геоло
гическая карта территории, 
прилегающей к трассе Бай
кало-Амурской железнодо
рожной магистрали, выпу- 
щ е"- сегодня в Ленинграде. 
Кар.а, на которую нанесен 
регион площадью около 
1,5 миллиона квадратных 
километров, обобщила мате
риалы многолетних исследо
ваний специалистов из мно
гих научных центров и тер
риториальных управлении 
страны. Весомое дополнение 
внесли результаты косми
ческой съемки.

— Первый «Путеводитель 
по недрам БАМа» адресован 
геологам, работающим здесь, 
и тем, кто занят прогнозны
ми оценками минерально- 
сырьевой базы . на востоке 
нашей Родины, — рассказал 
главный редактор карты, 
член-корреспондент Акаде
мии наук СССР Л. Красный. 
— Территория между Бай
калом и побережьем Тихого 
океана отличается исключи
тельным разнообразием гео
логических структур. Зем
ная кора здесь продолжает 
«дышать», перемещая огром
ные участки по глубинным 
трещинам в сейсмически ак
тивных районах! Эти осо
бенности обусловили необы
чайно широкий «набор» по
лезных ископаемых. Среди 
них — полиметаллы и же
лезные руды, нефть и ас
бест, фосфаты и каменный 
уголь.

Новая карта, отражающая 
в полутора^иллионном мас
штабе детали геологической 
истории ̂  региона БАМа, по
зволяет наметить наиболее 
перспективные структуры 
для дальнейших поисков 
полезных ископаемых. На ее 
основе начата разработка 
специальных металлогени- 
ческих, тектонических, про
гнозных и других карт.

В с т р о й  д е й с т в у ю щ и х
В Таджикистане на реке 

Вахш продолжается строи
тельство крупнейшей в 
Средней Азии Нурекской 
ГЭС. Шесть агрегатов этого 
уникального гидросооруже
ния уже дали 14 миллиар
дов киловатт-часов дешевой 
электроэнергии.

Сейчас на строительной 
площадке идет подготовка 
к досрочному вводу в дей
ствие седьмого гидроагрега
та мощностью 300 тысяч ки
ловатт. Пуск намечен на 20 
сентября.

Ко Дню энергетика (22 де-

д о с р о ч н о
кабря) планируется ввести в 
строй восьмой гидроагрегат. 
Это на полтора года раньше 
запланированного срока.

НА СНИМКЕ: общий вид
строительства Нурекской 
ГЭС.

Фото Р. Хамидова.
(Фотохроника ТАСС).

Пропагандистам и организаторам экономической учебы
В партийных, профсоюз

ных и комсомольских коми
тетах, хозяйственных орга
нах области завершается 
работа по подготовке к но
вому учебному году в систе
ме экономического образо
вания.

Важным условием повы
шения действенности эко
номической учебы, указыва
ется в недавно опублико
ванном постановлении ЦК 
КПСС «О работе партий
ных организаций Башкирии 
по усилению роли экономи
ческого образования трудя
щихся в повышении эф

фективности производства 
и качества работы в свете 
решений XXV съезда 
КПСС» является забота о 
пропагандистах экономиче
ских знаний, создании им 
благоприятных условий для 
творческой работы, обеспе
чении их необходимыми 
учебно-методическими ' и 
аналитическими материала
ми.

В помощь пропагандистам 
и слушателям системы эко
номического образования 
еженедельник ЦК КПСС 
«Экономическая газета» в 
номерах 37 и 3% которые

выйдут 6 и 13 сентября 1978 
года, публикует типовые 

' учебные программы на 1978 
—1979 учебный год.

Областные управления и 
ведомства, руководители 
предприятий, обкомы проф 
союзов и ФЗМК имеют воз
можность сделать заявки 
на приобретение дополни
тельного количества на
званных номеров «Экономи
ческой газеты» через мест
ные агентства Союзпечать.

А. ТОЛБАНОВ, 
консультант Дома поли
тического просвещения 

обкома КПСС.

Ш ж
l i l i i i i  . ' '

.......................... пШРЙ

Нина Ивановна Попова работает закройщицей дамского 
верхнего платья в ателье при Доме быта № 1 в бригаде, 
которую возглавляет мастер высшего класса Л. А. Шиле- 
ева. Работает по-ударному, на совесть.

Професия у нее традиционная, семейная: отец был
закройщиком, мать—портнихой. Родители передали ей не 
только любовь и уважение к своему делу, но и уважи
тельное отношение к тем, кто приходит шить себе обно
ву, — к заказчику. И они всегда с похвалой отзываются 
о мастере, о качестве ее работы.

Н. И. Попова — ударник трех пятилеток, ее труд от
мечен орденом «Знак Почета».

Фото А. Батурина.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРИЗ -  « ЭЛЕКТРОСИЛЕ»
ЛЕНИНГРАД, 23 августа. 

(Корр. ТАСС Ю. Николаев). 
Объединение «Электросила» 
стало вторым в нашей
стране после Академии наук 
СССР обладателем . приза
«Международный трофей». 
Этой награды. Международ
ного института развития и 
престижа, который является 
членом ЮНЕСКО, предприя
тие удостоено за вклад в 
технический прогресс совет-' 
ской и мировой энергетики.

Коллектив «Электросилы» 
создал основную часть об
щественного оборудования 
для производства электро
энергии. 20 процентов - про
дукции объединение постав
ляет в 76 стран мира. Со

ветская фирма помогла соз
дать предприятия подобного 
профиля в ряде стран.

Основанное более 80 лет 
назад объединение сейчас 
производит генераторы мощ
ностью от 100 до 800 тысяч 
киловатт для тепловых и 
гидравлических станций. 
Здесь созданы уникальный 
турбогенератор в 1 миллион 
200 тысяч киловатт, гидроге
нератор на 640 тысяч кило
ватт, электродвигатели для 
атомных ледоколов «Аркти
ка» и «Сибирь».

Сейчас в объединении про
ектируются генераторы в 
1,5—2 миллиона киловатт 
для тепловых и атомных 
электростанций.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« О Б М А Н Ч И В Ы Й  В А Л »
Под таким заголовком в 

«Красном знамени» 30 июля 
была опубликована . коррес
понденция, в которой отме
чались недостатки в прове
дении комплекса сельскохо
зяйственных работ хозяй
ствами Зырянского района. 
Бюро районного комитета 
партии в начале августа 
рассмотрело вопросы, под
нятые в корреспонденции. 
Определены дополнитель
ные меры, направленные на 
повышение продуктивности 
дойного стада, усиление тем
пов на кормозаготовитель
ных работах. За ходом дел 
б животноводстве и на кор

мозаготовках был усилен 
контроль со-стороны ответст
венных руководителей рай
она. В результате принятых 
мер в сложных погодных 
условиях за первую декаду 
августа было заскирдовано 
1.340 тонн сена, заложено 
3.850 тонн сенажа, заготов
лено 370 тонн витаминной 
травяной муки. - Надои на 
фуражную корову в середи
не августа составили 9,6 ки
лограмма, что на 0,2 превы
сило уровень прошлого го
да.

В. ПЕВНЕВ,
первый секретарь Зы
рянского райкома КПСС.

ПОКА РЯДИЛИСЬ...
Мы не рискнули спустить

ся вниз. Наблюдали сверху, 
как техничка Марфа Гри
горьевна Лысенко, осторож
но шлепая высокими рези
новыми сапогами (такие на
зывают болотными), подо
шла к двери и с трудом 
отперла ее. Долго сдержи
ваемый поток воды сильно 
хлестнул -через порог, сразу 
же залил всю площадку и 
ринулся к канализационно
му каналу. Из проема дверй' 
потянуло холодом и сыро
стью. Теперь хорошо было 
видно, что творится в биб
лиотеке. Настоящее наводне
ние, правда, вызванное не 
грозной стихией, а бесхозяй
ственностью и безответст
венностью людей. Скрыты 
были в воде нижние полки 
стеллажей, в мутном потоке 
плавали книги, стулья, ли
сты бумаги...

— Ничего не спасешь, •— 
вздохнула библиотекарь 
В. А. Шушминцева. — Про
пала библиотека.

— А книги, которые на 
верхних полках? Туда ведь 
вода не добралась...

— Что из этого, — безна
дежно махнула рукой Ва
лентина Алексеевна, — Они 
давно отсырели. Ведь нас за
лило почти два месяца на
зад.

Вода в цокольном помеще
нии дома по Енисейской, 3, 
появилась в двадцатых чис
лах июня, точного дня сей
час никто не помнит. Жите
ли дома и работники биб
лиотеки общества слепых, 
которая расположена здесь, 
сразу позвонили в домоуп
равление № 8. Там обещали 
помочь. На второй звонок 
ответ был менее успокои
тельным:

— Енисейская, 3? Наш 
слесарь не будет заниматься 
там ремонтом. Канализация 
дома, оказывается, передана 
управлению водопроводно- 
канализационного хозяйства 
еще в 1976 году. Звоните 
туда.

В управлении вырази
ли сомнение, действитель
но ли это так. Сомневались 
долго. Наконец на место 
происшествия выехала
бригада. Дружный коллек
тив послушал журчание ру
чейка, вытекающего из-под 
двери библиотеки, принял 
живейшее участие в дискус
сии с жителями дома, кото
рая свелась к взаимным об
винениям, и укатил. На 
прощанье была брошена 
фраза: «Ваш дом у нас на 
балансе не числится. Так 
что больше не появимся».

Все это время, пока шли 
препирательства, не рабо
тала библиотека, все более 
спертым становился воздух 
от сырости в подъездах, в 
квартирах первого этажа. 
Выше и выше поднималась 
вода. Возле двери библиоте
ки мальчишки стали пус
кать в плаванье целые фло
тилии. А  управление упор
ствовало. В конце концов 
здесь удосужились загля
нуть в чертежи. После этого 
ничего не оставалось, как 
признать: да, система наша.

Казалось оы, уж теперь 
надо приложить все силы, 
чтобы • аварию ликвидиро
вать. Но в управлении осо
бенно не спешили. Прав
да, ремонтники наведы
вались к дому каж
дый день, только визиты 
эти были краткими. Спра
ведливости ради стоит ска
зать: работа не отличалась 
простотой. Долго пришлось 
разыскивать колодцы, одно
го из них почему-то не ока
залось в чертежах. Другие 
были погребены под тол
стым слоем грунта и мусора.

Дело в том, что напротив 
дома лежал когда-то глубо
кий овраг, остатки его со
хранились и по сей день. 
Вот в него жители соседних 
домов приноровились свали
вать всякие отбросы. Что и 
говорить, удобно. Опоздаешь 
вынести мусор к специаль
ной машине, нечего рас
страиваться: свалка-то ря
дом. Дурной пример зарази
телен. Стали привозить сю
да грунт с ближайших 
строек и водители самосва
лов. Они тоже беспокоились 
о собственных удобствах. Не' 
надо ехать далеко. Кто эти 
шоферы—установить не уда
лось.

А  свалка тем временем 
продолжает расти. Не мудре
но, что колодцы разрушают
ся, засоряются. Из одного из 
них, например, были выта
щены детская ванна, колесо, 
доски, тряпье... Недобросо
вестные люди, которые бро
сили их здесь, вероятно, в 
своих поступках руководст
вуются одним правилом: 
лишь бы мне не пострадать. 
Как себя будут чувствовать 
другие, для них неважно. 
Действительно, затопляет 
один дсм, затопляет уже не 
первый раз и, вероятно, су
дя по обстоятельствам, не 
последний. Нередко жильцы 
по Енисейской, 3 сидят без 
холодной и горячей воды. А  
ведь многие из них — инва
лиды, люди, потерявшие 
зрение.

Вернемся к библиотеке. 
Сейчас авария ликвидирова
на. Вода исчезла, и в биб
лиотеку уже можно зайти. 
Конечно, работать здесь и 
держать книги пока невоз
можно. У  помещения вид 
непривлекательный, на сте
нах — потеки, остро пахнет 
сыростью. Теперь его надо 
ремонтировать. Валентина 
Алексеевна расстроена:

— Ругала читателей, если 
кто книгу задержит подоль
ше или потеряет случайно. 
А  сейчас — столько литера
туры погибло. Мы перед 
самым этим «наводнением» 
завезли партию новых книг, 
брайлевских. А  ведь они до
рогие, и выпускается их 
очень мало. Пропала биб
лиотека...

Да, погибли книги, испор
чено помещение, немало 
дней в тревоге и суете про
вели жильцы дома, никто из 
читателей не смог за это 
время переступить порог 
библиотеки, а теперь им сю
да и приходить незачем.

И никто пока не чувству
ет себя виновным за это.

Н. ИВАНОВА.

Е ж д ы н а р о д н а я

НФОРмация

епортеры  Т А С С  и А П Н  сообщают

РАСТУТ РЯДЫ ВЗА МИР
ВАРШАВА, 24 августа. 

30 лет назад, 25 августа 
1948 г., во Вроцлаве от
крылся Всемирный конгресс 
деятелей культуры в защи
ту мира, который положил 
начало движению борцов за 
мир на планете. Свыше 500 
писателей и ученых из 45 
стран приехали в восстаю
щий из пепла и развалин 
город, чтобы выразить гнев
ный протест претив навис
шей над миром угрозы но
вой войны.

С того времени движение 
в защиту мира крепло из

года в год. Его идеи проник
ли в сознание миллионов 
людей, объединенных в 1.100 
национальных и 120 между
народных политических, 
профсоюзных, молодежных, 
религиозных и других орга
низаций, действующих во 
имя упрочения мира, безо
пасности и сотрудничества.

Один из участников кон
гресса, ныне председатель 
главного правления Союза 
польских писателей Я. Ива
шкевич заявил корреспон
денту ТАСС:

— Все эти тридцать лет я

часто в мыслях возвраща
юсь к Вроцлавскому кон
грессу и всегда подчеркиваю 
его большую роль в строи
тельстве прочного мира без 
войны. Наше движение по
стоянно увеличивает свои 
ряды. О широком участии 
народных масс в борьбе за 
мир свидетельствуют мил
лионы подписей, поставлен
ных под ■ Стокгольмскими 
воззваниями. Эти подписи 
одновременно выражают ве
ру людей в торжество сил 
прогресса, в прочность мир
ного развития нашей земли.

НЕДЕЛЯ ЛАНКИЙСКО-СОВЕТСКОЙ ДРУЖБЫ
КОЛОМБО, 24 августа. Со

ветский Союз был и остает
ся самым миролюбивым го
сударством на нашей плане
те. Об этом самым нагляд
ным образом свидетельству
ет внешнеполитический курс 
первого в мире социалисти
ческого государства, заявил 
спикер национальной госу
дарственной ассамблеи (пар
ламента)) Шри Ланки Анан
да Тисса де Алвис. Высту
пая здесь в ходе Недели со
ветско-ланкийской дружбы, 
посвященной 21-й годовщи
не создания Лиги ланкий
ско-советской дружбы, Анан

да Тисса де Алвис подчерк
нул, что Советский Союз не 
на словах, а на деле оказы
вает большую поддержку 
всем силам, которые борют
ся за мир, безопасность, 
разрядку и сотрудничество.

В последнее время, отме
тил далее Ананда Тисса де 
Алвис, средства массовой 
информации в ряде стран 
Запада -развернули кампа
нию, пытаясь дискредитиро
вать миролюбивый внешне
политический курс Совет
ского государства. Любому 
здравомыслящему человеку 
ясно, что подобные утверж
дения не имеют под собой

никакой базы. И эта пропа
гандистская кампания ни
когда не сможет подорвать 
те чувства искренней друж
бы и сотрудничества, кото
рые существовали и, я уве
рен, будут существовать и в 
будущем между народами 
Шри Ланки и Советского Со
юза, подчеркнул он в за
ключение.

После выступления спике
ра состоялась церемония от
крытия обширной фотоэк
спозиции, рассказывающей о 
развитии и укреплении дру
жественных ланкийско-со
ветских отношений.

САН-ХОСЕ, 24 августа. 
«Сомоса — . убийца!», «До
лой кровавого диктатора!» 
— под такими лозунгами в 
столице Никарагуа состоя
лась мощная антиправи
тельственная манифеста
ция. На улицы Манагуа вы
шли тысячи рабочих, слу
жащих, учащейся молоде
жи. Демонстранты несли 
плакаты, призывающие уси
лить борьбу за восстановле
ние в Никарагуа демокра
тии и свободы.

Это выступление было ор
ганизовано в знак солидар
ности с партизанами из 
Фронта национального осво
бождения им. Сандино, ко
торые во вторник заняли 
здание национального двор
ца, захватив большую груп
пу депутатов конгресса и 
высокопоставленных прави
тельственных чиновников. 
Партизаны потребовали не
медленного освобождения 
политзаключенных, томя
щихся в застенках дикта
торского режима.

В резиденции Сомосы, ко
торую никарагуанцы по 
аналогии с гитлеровским

Против ненавистной 
д и к т а т у р ы

логовом называют «бунке
ром», состоялось экстренное 
заседание кабинета мини
стров. На нем было приня
то решение удовлетворить 
часть требований патриотов. 
В частности, пб радио и те
левидению было зачитано 
заявление Фронта нацио
нального освобождения им. 
Сандино, в котором разо
блачаются злодеяния клана 
Сомосы. По требованию 
партизан это заявление 
должно быть опубликовано 
и в местных газетах.

Как сообщают информа
ционные агентства, в Мана
гуа объявлено об освобож
дении более 80 политзаклю
ченных. Им будет предо
ставлена возможность поки
нуть страну.

КАРАКАС, 24 августа. 
Правительство Венесуэлы 
направило в Никарагуа са

молет, на котором будут 
вывезены освобожденные 
из тюрем узники диктатор
ского режима, а также пар
тизаны — участники опера
ции в Манагуа.

ПАРИЖ, 24 августа. От
мечая нарастающие анти
правительственные выступ
ления в Никарагуа, фран
цузская газета «Юманите» 
указывает на глубокую изо
ляцию режима Сомосы. 
Сейчас, подчеркивает газе
та, диктатор не мойсет пол
ностью полагаться даже на 
кадровых офицеров. Проти
воречия внутри националь
ной гвардии и в самой се
мье Сомосы обостряются

Комментируя происходя
щие в Никарагуа события, 
«Юманите» пишет, что Со
моса сохраняет свою власть 
лишь благодаря поддерж
ке Соединенных Штатов.

О Т П О Р !  

Г Р У Б О М У  I 
Д А В Л Е Н И Ю

П Е К И Н А
ХАНОЙ, 24 азгуста. На

роды Вьетнама и Китая, 
все люди доброй воли те
ряют надежду на дости
жение каких-либо резуль
татов во вьетнамо-китай
ских переговорах на уро
вне заместителей минист
ров иностранных дел 
двух стран из-за нега
тивной позиции китай
ской стороны в решении 
вопроса о лицах китай
ской национальности, пи
шет газета «Куан дой 
нян зан». Все это проис
ходит потому, что с пер
вого дня переговоров и 
по настоящее время воп
реки пустым заявлениям 
о «доброй воле», «искрен
ности» и «дружбе» китай
ская сторона не только 
не ослабила свой нажим 
на Вьетнам, но, напро
тив. усиливает его и вся
чески осложняет решение 
проблемы.

Провокационные дейст
вия пекинских властей, 
направленные на органи
зацию беспорядков во 
Вьетнаме, продолжает га
зета, тесно связаны с по
ведением китайской сто
роны за столом перегово
ров. Наблюдая за дейст
виями и позицией, заня
той китайской стороной 
на переговорах, у нас на
копилось достаточно при
чин и веских оснований 
для того, чтобы заявить:

. китайская сторона по су
ти дела не желает вести 
переговоры об устране
нии разногласий в вопро
се о лицах китайской на
циональности.

Китай использует пере
говоры для усиления 
антивьетнамских акций, 
для создания трудностей 
на пути строительства и 
упрочения безопасности 
Вьетнама, пытается при
низить авторитет СРВ и 
подорвать дружбу между 
двумя народами.

Подобные действия при
чиняют ущерб не только 
вьетнамскому народу, но 
и лицам китайской на
циональности, . которых 
пекинские руководители 
приносят в -жертву своей 
политике и темным за
мыслам.

Наш народ, подчерки
вает «Куан дой нян зан», 
полон решимости проти
востоять антивьетнам- 
ским замыслам и дейст
виям китайских властей, 
он отвергает все наглые 
и абсурдные требования, 
предъявленные на пере
говорах. Любые попытки ! 
оклеветать Вьетнам бес
полезны. Высокомерная и 
наглая позиция китай
ских властей, пытающих
ся оказать грубое давле
ние на Вьетнам, устарела. 
Мы полны решимости 
выступать протйв любых 
коварных приемов Китая, 
извращающих истину.

С ЛОВО «армия» с его 
привычным ограничен
ным смыслом лишь ус

ловно подходит для обозна
чения вооруженных сил 
КНР. Ибо это огромный во
енный аппарат, имеющий 
необычайно широкие функ
ции и полномочия. Лидеры 
в Пекине приходят и уходят, 
но неизменно остается офи
циальная точка зрения, со
гласно которой армия «не 
только выполняет славную 
миссию борьбы против вне
шних агрессоров, но и борь
бы против классовых врагов 
внутри страны». Иначе гово
ря, штыки нужны и для на
ведения порядка в самой 
КНР.

Впрочем, именно эта 
функция в течение многих 
лет остается на переднем 
плане: армия не раз служи
ла, так сказать, для внут
реннего применения. Такая 
роль военных в Китае за
служивает все более при
стального внимания по ме
ре того, как различные 
фракции в пекинских вер
хах вступают в новые и но
вые конфликты.

Смерть Мао Цзэ-дуна на
рушила хрупкое равновесие 
между соперниками в ки
тайской элите. И военные 
сразу «тряхнули стариной»: 
через месяц после кончины 
«великого кормчего» они 
приняли самое активное 
участие в устранении с по
литической арены так назы
ваемой «банды четырех». 
Однако раздел «пирога» вла
сти на этом не закончился, 
и всякая попытка прогноза 
политической ситуации в 
КНР непременно должна 
учитывать особенности об
щественного положения ар
мии. Проще говоря, учиты
вать тот факт, что каждая 
из фракций китайского ру
ководства стремится поста
вить вооруженные силы под 
свой контроль, а армейская 
верхушка, в свою очередь, 
хотела бы укрепить собст
венное влияние.

Успех на этом прЬрище 
долгое время сопутствовал 
Мао. Еще в конце 50-х годов,

когда ряд крупных военных 
деятелей во главе с бывшим 
министром обороны КНР 
Пэн Дэ-хуаем выступили 
против политики «большого 
скачка», Мао постарался на
вести угодные ему порядки 
прежде всего в армии, что-

к своим политическим про
тивникам. Его инструментом 
наряду с истерическими тол
пами хунвэйбинов стали и 
регулярные воинские части.

С установлением в резуль
тате - «культурной револю
ции» режима личной власти

КИТАЙСКИЕ ВОЕННЫЕ: 
СЛУГИ ИЛИ ГОСПОДА?
бы затем, имея военную 
поддержку, усмирить тех, 
кто критиковал его экономи
ческие эксперименты. В 1959 
году в командов!нии китай
ской армии была проведена 
широкая чистка, в ходе ко
торой лишились своих по
стов Пэн Дэ-хуай и ряд 
других оппозиционно на
строенных руководителей. 
Во главе армейского руко
водства был поставлен Линь 
Бяо — будущий официаль
ный «преемник» и замести
тель председателя Мао, а за
тем — «супершпион» и «по
литический мошенник».

С его личностью связана 
весьма характерная страни
ца в истории китайской ар
мии. «Устранение Пэна и 
назначение Линь Бяо мини
стром обороны, — писал 
профессор политических на
ук университета Брауна 
(США) М. Гао, — ознамено
вали возврат к маоистской 
стратегии, предписывавшей 
использование армии в ре
шении задач, не связанных 
непосредственно с военной 
областью, что привело к 
усилению власти военных». 
Эта «стратегия» и была реа
лизована в годы «культур
ной революции», когда Мао 
пошел на фактический раз
гром партийного и государ
ственного аппарата, на при
менение открытого насилия

Мао Цзэ-дуна китайской ар
мии были приданы функции 
военного контроля и полити
ческого надзора во всех сфе
рах жизни страны.

«Борьбу за власть между 
китайскими лидерами мож
но охарактеризовать прежде 
всего как борьбу за кон
троль над армией», — писал 
в журнале «Эйшн афферс» 
канадский китаевед Лео 
Лю. Действительно, противо
речия между Линем и Мао 
возникли именно тогда, ког
да последний, по-видимому, 
стал опасаться чрезмерного 
усиления влияния армии в 
стране. Судя по всему, это и 
сыграло главную роль во 
время сентябрьского кризи
са 1971 года, когда Мао уб
рал с политической арены 
Линь Бяо. За этим последо
вало серьезное перетряхива
ние командного'состава ар
мии, устранение не пользую
щихся доверием Мао деяте
лей, перемещение большин
ства командующих больши
ми военными округами Ки
тая.

Эти меры, однако, не оз
начали изменения военно
бюрократического характера 
режима. Армия продолжала 
выполнять и дальше жан
дармские функции в китай
ском обществе, выступая 
подчас главной движущей

силой многих репрессивных 
политических кампаний Мао 
и его приспешников.

«...Мы добьемся того, что 
в нашей бой-миллионной 
стране будут 800 миллионов 
солдат, на необъятных про
сторах повсюду будут воен
ные лагеря, каждая семья 
станет заставой, а каждый 
человек — часовым». Этот 
лозунг военных поддержива
ют- и новые руководители 
Чжуннаньхая (резиденция 
правительства КНР. — Ред.). 
Китай сегодня — единствен
ное, по существу, государ
ство в мире, которое во все
услышание заявляет о под
готовке к войне. И не только 
заявляет. «Осваивать / и вы
пускать в еще большем ко
личестве и еще лучшего 
качества современные виды 
обычного оружия и оружия 
стратегического назначения... 
Мы должны, не теряя вре
мени, наращивать нашу эко
номическую и оборонную 
мощь ускоренными темпа
ми...». Эти слова произнесе
ны председателем КПК Хуа 
Го-фэном на последней сес
сии ВОНП.

Наблюдаемый рост влия
ния военных, однако, не мо
жет не беспокоить пекин
ских лидеров. Возможно,
что настойчивые напомина
ния, в китайской прессе о 
том, что «партия должна 
командовать винтовкой», от
ражают именно это чувство 
по поводу укрепления поли
тических позиций военной 
бюрократии. Но что такое 
«партия» в новых условиях? 
Это прежде всего могуще
ственные кланы Хуа и Дэна, 
решающая битва между ко
торыми еще предстоит. Как 
считают специалисты, «если 
центральное руководство (в 
Китае) окажется разобщен
ным, не исключена вероят
ность открытой фракцион
ной борьбы за власть, вплоть 
до вооруженных выступле
ний местных военных лиде
ров, результатом которой 
может стать установление 
военной диктатуры».

в. ДУХИН.
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Т олько  один год из десяти 
лет своего существования 
студенческий строительный 
отряд «Ритм» работал не в 
Стрежевом. Нынешним ле
том традиция возобновилась 
— «ритмички» (так ласково 
зовут все студенток государ
ственного пединститута)
вновь поют для покорителей

.................................... .

Сразу три изобретения за
регистрировано в Государст
венном реестре изобретений 
на имя НИИ автоматики и 
электромеханики при Том
ском институте автоматизи
рованных систем управле
ния и радиоэлектроники. 
Все они касаются усовер
шенствования процесса ста
билизации длины дугового 
промежутка электрической 
дуги и представляют собой 
конструкции автоматиче

ских стабилизаторов для| 
этих целей. Разработки пре
дусматривают использова
ние оригинальных электрон
ных схем, упростят настрой- 

- ку на нужный режим. 
После экспертизы на но
визну технического^ реше
ния Государственный коми- - 
тет Совета Министров | 
СССР по делам изобрете
ний и открытий принял ре
шение о выдаче их создате
лям авторских свидетельств.

Свидетельства получат со
трудники института А. И. 
Зайцев, А. Ф. Князьков, 
Б. Г. Долгун и другие.

В. БОРОВИЦКИИ.

ОТДАМ
Т Р У Д У . . .

севера свои песни. Когда вы
дается свободный вечер, они 
выступают на агитпло- 
щадке или в одном из до
мов культуры, а днем, от за
ри до зари, их голоса звенят 
над самыми ответственными 
сегодня для Стрежевого объ
ектами. Вот несколько цифр 
из отчета отряда за полтора 
месяца работы:

«Отделано 40 квартир в 
строящемся 9-этажном доме 
на улице Строителей; ошту
катурено 2,5 тысячи квад
ратных метров стен в новой 
школе и 3 тысячи — в рай
онном узле связи; при под
готовке к сдаче общежития 
№ 21 выведено 80 кв..метров 
откосов (работа высшей ка
тегории сложности); в целом 
освоение капиталовложений 
на 41 бойца составило 
40.100 рублей. В ходе опера
ции «Чебурашка» три дня 
занимались покрасочными 
работами в детском садике 
«Солнышко». Агитбригада 
отряда приняла участие в 
фестивале «Белые ночи».

Об этих двух напряжен
ных месяцах одна из отряд
ных поэтесс, будущий пре

подаватель математики Лю- 
»ба Трутнева, написала такие 
строки:

...Отряду с названьем
«Ритм»

Я сердце свое отдам.
Л значат мои слова:
«Я сердце отдам труду,
И счастье свое тогда 
В усталости рук найду». 
Стать бойцом «Ритма» не

легко, потому что нелегко 
выдержать ритм его работы, 
зато попавшие в отряд дер
жат марку ТГПИ. «Все но
вички выдержали крещение, 
— говорят командир отряда 
Маша Вяткина и комиссар 
Аня Ермилова. — Если на
зывать лучших, то называть 
всех». Того же мнения и на
чальник специализированно
го управления отделочных 
работ А. А. Фрицлер, сам в 
прошлом студенческий ко
миссар: «Из шести девичьих 
отрядов, работающих этим 
летом в нашем управлении,. 
«Ритм», безусловно, сильней- 

. ший».
В. ШКАЛИКОВ. 

НА СНИМКЕ: «ритмички» 
из бригады Ани Мосиной.

Фото автора.

К и н о  на с л у ж б е  у р о ж а я
Во всех районах области 

проходит тематический по
каз фильмов «Для работни
ков сельского хозяйства», в 
ходе которого демонстриру
ются ленты сельскохозяйст
венной тематики, раскры
вающие опыт других обла
стей на уборке урожая, зна
комящие с новыми, передо
выми методами. Особой по
пулярностью пользуются 
фильмы: «Уборка и хране-
нйе. зерна в Эстонии», «Но
вая технология заготовки 
кормов», «В передовой 
бригаде» и другие. Этот по
каз — только часть большой 
программы культурного об
служивания работников

НА ПРИЕМЕи ттт

З А К О Н  

И ПОДРОСТОК
Недавно я узнал, что под

росткам наш закон сделал 
послабление. Им теперь, 
оказывается, дают отсрочку 
исполнения приговора. Объ
ясните, пожалуйста, для че
го это сделано.

А. КОВЫРШИН.
г. Асино.
На этот вопрос отвечает 

старший инспектор по де
лам несовершеннолетних уп
равления внутренних дел 
Л. А. БУ ЗАМОВ А:

— Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР от 15 
февраля 1977 года дополнил 
Основы уголовного законода
тельства статьей 39-1. Она 
дает право народным судам 
применять к подросткам, 
впервые осужденным к ли
шению свободы до трех лет 
(обязательно учитывая лич
ность виновного и характер, 
степень общественной опас
ности), отсрочку приговора 
на срок от шести месяцев до 
двух лет.

Если подросток не совер
шил за это время новых 
правонарушений, добросове
стно относился к труду и 
учебе и тем самым доказал 
свое- исправление, он осво
бождается от наказания, на
значенного приговором.

Однако следует отметить, 
что отсрочка исполнения 
приговора не означает про
щения. В том случае, когда 
подросток не хочет работать, 
уклоняется от учебы, про
должает плохо себя вести, 
суд может отсрочку отме 
нить. А если несовершенно
летний совершит еще пре
ступление, ' то суд присоеди
нит к новому наказанию ра
нее назначенное.

Второй год действует важ
ная норма права. И цель ее 
-ш улучшить работу по пре
дупреждению правонаруше
ний среди несовершеннолет
них, расширить средства и 
методы воздействия на под
ростков — во многих случа
ях бывает достигнута. Боль
шинство из тех. кому было 
(т  • •■'но исполнение при 
говора, встали на путь исп 
равления — хорошо рабо
тают, продолжают учиться.

сельского хозяйства оола- 
сти, намеченной областным 
управлением кинофикации.

В этом году улучшилась 
методическая помощь кино- 
фикаторам области. Более 50 
комплектов кинооборудова
ния мы выделили дополни
тельно для сельскохозяйст
венных районов, заменили 
устаревшие кийоэкраны, на
метили перевод ряда устано
вок в районных центрах на 
автоматизированный показ. 
Дирекция киносетей в райо
нах заключила договор с ру
ководителями совхозов и 
других сельскохозяйствен
ных предприятий о том, что
бы фильмы показывались в

ЮМОРЕСКА

период уборочной страды не 
только на центральных 
усадьбах, но и на полевых 
станах, в бригадах, красных 
уголках отделений. В июне 
мы объявили ударный ме
сячник по обслуживанию 
хозяйств области, руковод
ствуясь постановлением
июльского (1978 года) Пле
нума ЦК КПСС «О дальней
шем развитии сельскогб хо
зяйства СССР» и постанов
лением ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах 
по дальнейшему улучшению 
культурного обслуживания 
сельского населения». За этс 
время труженики села смог
ли посмотреть более 40 пре

мьер лучших советских 
фильмов. Среди них —
«Схватка в пурге», «Судьба», 
«Беда», «Праздник печеной 
картошки» и, многие другие. 
На них побывали более 89 
тысяч человек.

Сейчас наши кинопере
движки можно вновь уви
деть на полевых станах, . в 
красных уголках и клубах, 
где зрители — рабочие 68 
-хозяйств области..

Ю. БЕРЕЗОВСКИЙ, 
заместитель начальника 
областного управления 
кинофикации, заслужен
ный работник культуры 

РСФСР.

О Л О Д И Л Ь Н И К
— Это кто? Говорухин? Подошли, Го

ворухин, ко мне на квартиру грузовую 
машину... В общем, заваруха!.. Купил я 
вчера новый холодильник. Крупногаба
ритный, последней марки. Он прорабо
тал часа три' и загудел, как дореволю
ционная молотилка... Что? Отрегулиро 
вать? Я всю ночь крутил, щупал, вы 
слушивал, как доктор больного. Ни в 
какую? Верещит на всякие голоса, ока
янный! Уж я-то в технике разбираюсь 
Куда везти? Куда, как не в магазин 
Пусть рекламацию пишут и вернут его 
тому, кто такую уродину соорудил.

Жена укоризненно глядела на мужа.
— Побереги себя, Ваня! Опять под 

глазами мешочки. У тебя же сердце, 
давление, нервы.

— У всех сердце, у всех давление. Ни 
;за что, ни про что триста рублей вы
бросить!

— Не примут холодильник, позвони в 
народный контроль. .А еще лучше в га
зету напиши.

— И напишу! Надо этих бракоделов, 
очковтирателей на чистую воду выво
дить!.. В «Крокодиле» бездельников раз 
делаю!..

Жена кивала головой, и муж немного 
успокоился.

— Убери, Катенька, продукты из хо
лодильника. Выпью стакан чаю и по
еду. А  ты,. Галька, пальцем к нему не 
прикасайся! Поняла!.. Как это почему? 
Потому что ты, стрекоза, до него еще 
не доросла, еще электротехнику в 
седьмом классе не учила.

Измученный бессонной ночью, Иван 
Дементьевич, инженер и начальник 
БРИЗа, потер розовую лысину,, потя
нулся и, тяжело дыша, пошел умы
ваться, Жена варила кофе в столовой, а - 
стрекоза, несмотря на строгий запрет,- 

. вертелась возле холодильника, с)ткры- 
' вала и закрывала дверь, проверяла от
секи, заглядывала в морозильню и за 
решетку с дырочками на задней стене.

— Папа-а! Мама-а! —- вдруг заорала 
она и запрыгала на одной ноге. —  Я от
ремонтировала холодильник!.. За ре
шетку пластмассовая досочка упала! 
На которой мама капусту крошит! Вот 
она... Холодильник не гудит!..

н. ПОПОВ.

КИЕВЛЯНЕ -  ТОМИЧАМ
В дни работы XV III съез

да ВЛКСМ в адрес делега
тов пришла телеграмма от 
комсомольцев Киевского 
производственного объедине
ния «Большевик». Горячо 
откликнувшись на предло
жения, содержащиеся в ре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева, 
молодые рабочие взяли 
шефство над выполнением

заказов на оборудование 
промышленных предприя
тий Западной Сибири.

Благодаря большой работе 
штаба шефства, который 
возглавили члены комитета 
комсомола объединения,
уже через три месяца (рань
ше намеченных сроков) бы
ла отгружена первая пар
тия оборудования для хими
ческих предприятий Запад

ной Сибири. Досрочно были 
выполнены заказы • и двух 
томских предприятий — за
вода резиновой обуви и про
изводственного объединения 
Сибкабель. Они получили 
каландр и резиносмеситель. 
Сейчас на очереди — изго
товление вальцов для ка
бельного производства. План I 
их отгрузки адресату — 
четвертый квартал этого го
да. Но они придут в Томск 
досрочно, в сентябре.

В. СУББОТА.

——.Е ДАВНО вышла в 
"ЖТсвет книга А. Омель- 

чука «Салехард». Она 
рассказывает почти о четы
рехсотлетней истории един
ственного на земном шаре 
города, расположенного на 
Полярном круге, центра 
Ямало-Ненецкого нацио
нального округа.

Автор книги — коренной 
сибиряк, уроженец села Мо- 
гочина: Томской области
Анатолий Омелъчук. В ли
тературе он дебютировал
рассказом, напечатанным в 
газете « Молодой»  ленинец». 
Позднее в различных мест
ных изданиях публикова
лись его стихи и новеллы. 
Анатолий Омелъчук закон
чил филологический фа
культет Томского универси
тета, работал. в газете в 
Нижневартовске, на радио в 
Дудинке. Нет такого уголка 
в Ямало-Ненецком округе, 
где бы ни побывал Анато- 
лйй. И вот его первая само
стоятельная книга « Сале
хард». Она живо и обстоя
тельно рассказывает об ис
тории и сегодняшнем дне 
города. Официальной датой 
основания Салехарда счита

ется год 1595-й. Однако не
которые исследователи удли
няют историю Обдорска (так 
до революции назывался 
Салехард). Знаменитый то
больский краевед А. А. Ду-

О ГОРОДЕ 
НА ПОЛЯРНОМ 
К Р У Г Е

нин-Горкавйч считает датой 
основания год 1593-й. Такой 
же версии придерживались 
путешественники, которым 
в разное время приходилось 
описывать Обдорск,—Миха
ил Сидоров, Юрий Кушелев- 
ский, Франц Белявский, 
Виктор Бартенев. Городок 
на Оби и Полуе всегда Жил 
тихой провинциальной жиз
нью. При Анне Иоанновне 
он был удостоен герба, на 
котором лисица ' держала

стрелу. А печать гласила:
« Печать государева, Сибир
ские земли, Обского устья». 
При обдорской крепости 
имелись пушки и мортиры.

Но в то же время не та
ким уж спокойным был Об
дорск. В 1745 году казаки 
арестовали обдорца Хаска 
Васанова, который объявил 
себя «государем». Хаска бо
ролся за предоставление не
зависимости своему народу. 
Через сто лет недовольство 
эксплуататорской политикой 
царизма вылилось в круп
нейшее восстание ханты-не- 
нецкой бедноты под руко
водством «ненецкого Пуга
чева» Ваули Пиеттомина.

Большие главы книги 
«Революционное подполье», 
«Обдорский Совдеп», ■ «Се
верные заботы Ильича», 
«Большевики обского севе
ра» рассказывают о станов
лении Советской власти на 
Ямале.

Заканчивается книга рас
сказом о героических делах 
разведчиков недр, открыв
ших несметные подзем
ные кладовые сурового се
верного края.

А .  СЕРГИЕВСКИИ.

МОЛОДЫЕ РА504НЕ -  СЕЛУ
В середине июля -в произ

водственном объединении 
«Контур» были сформирова
ны два отряда—«Молодость» 
и̂  «Ромашка». В состав их 
вошли молодые рабочие и 
специалисты предприятия. 
Отряды должны • были вы
ехать в Бакчарский район, 
чтобы оказать помощь сель
ским труженикам.

«Молодость» прибыла в 
с. Большая Галка, а «Ро
машка» — в с. Вавиловка. 
Парни и девушки сразу же 
взялись за дело. Одни за
готавливали корма на полях,

другие работали на фермах. 
Отличными доярками заре
комендовали себя Татьяна 
Серкова, Любовь Яткина, 
Татьяна Вольхина, Екатери
на Шнейдер й другие.

Молодые томичи показы
вали не только хороший 
пример в труде. Они сразу 
же активно включились и в 
общественную жизнь сел. 
Познакомились и подружи
лись с местной молодежью, 
вместе отдыхали, участвова
ли. в спортивных соревнова- 

. днях. Для жителей села 
постоянно проводили полит
информации. Посланцы

З а в о д с к о й  х о р ~ в  Р у м ы н и и
Только что вернулись из 

туристической поездки по 
Румынии участники народ
ного хора русской песни за
вода режущих инструмен
тов, Они побывали во мно
гих городах этой страны, 
выступили с концертами, ис
полнили с большим успе
хом русские народные и со
ветские песни.

Эта поездка стала награ-

26 августа, 
дельце» — 20.

«Хорошенькое

26 августа, 
ского цирка

Гастроли Киев-
- 16, 20.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Т р а к т и р  на П ятни цкой »

— 9 12-20, 14-110, 16-10, 18:20,
20-10*. 22. «Кыш и Двапортфе- 
ля» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Новобранцы идут на вои

ну» _  8-40, 10-20, 12. 13.-40,
17. 18-40, 20-20, 22. «По- 
по телефону» — 8-35,
12-25, 14-20, 16-15, ' 18-10, 
22. Зал кинохроники, 
где рождаются аттрак- 

«Ракушка 
«Приглашение

16.

15-20, 
дарки
10- 30.
20-05.
«Дом, .
ционы», «Ракушка святогс 
Якова», «Приглашение на экс 
курсию», «Янтарь» — 9, 10-05
11- 10, 13-20, 15-30. «Войдите
этот .храм», «Фитиль» N2 
— 12-15, 1-4-25, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Как украсть миллион»

(две серии) — 8-20, 10-35,
12- 50, 15-05,, 17-20, 19-Зэ, 21-50.
«Исчезновение» — 8-45. 14,
17-45, 21-15. «Поле Айсулу» — 
12-15, 16, 19-30. Мультсборнин
№ 66 — 10-30.

«ПИОНЕР»
Мульто», As 28 — 9,

10-20, 11-40. «Аленький цвето
чек» — 14-50, 16-20. «Алпамыс 
идет в школу» — 13. «Слу

жебный роман» (две серии) — 
17-50, 20-50.

имени И. ЧЁРНЫХ 
«Бриллиантовая руна» — 9,

12-40, 14-30. 16-20, 1\8, 20. «Все 
началось с прогулки» — 9,
10-50, 12-30, 14-20, 16-10, 18,
19- 45 21-30. «Кортик» — 10-50.

«СИБИРЯК»
«Это мьт не проходили» — 

9-20. «Новобранцы идут на 
войну» — 11. 12-40. 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

' «Опасная погоня» (две се
рин) — 11. 13-30, 16. 13-30,
20- 50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Большой трамплин» — 13,
15. «Девочка, хочешь снимать
ся в кино?» —: 17, 19, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Золотые дукаты призрака» 

— 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Игрушка» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«А  у нас была тишина» — 
17-20. 19. 21.

Томскому авиапредприя
тию требуются комнаты для
молодых специалистов.

Обращаться: г. Томск,
аэропорт, в отдел кадров, 
телефон 9-43-28.

Управлению охотничье- 
промыслового хозяйства при 
Томском облисполкоме тре
буются на постоянную рабо
ту в г. Томске главный и 
старший бухгалтеры.

Обращаться: г. Том ск , пер. 
Батенькова, 3, телефон 
3-00-88.

ское училище № 20 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1978—79 учебный год.

Училище готовит квалифицированных рабочих для 
строительных организаций треста Томсктрансстрой, ко
торый строит железные дороги, мосты, вокзалы; аэро
дромы, жилые дома, принимает участие в строительстве 
нефтехимического комбината. Принимаются юноши и де
вушки с образованием 8—10 классов по профессиям:

Со сроком обучения 1 год (на базе 10 классов): камен
щик-монтажник конструкций (стипендия—76 руб.), шту- 
кат.ур-облицовщик-плиточник (стипендия—76 руб.), води
тель автомобиля;

со сроком обучения 3 года (на •базе 8 классов): камен
щик-монтажник конструкций, штукатур-орлицовщик- 
плиточник, газоэлектросварщик, машинист бульдозера, 
скрепера, грейдера, машинист экскаватора, водитель ав
томобиля с квалификацией слесаря.

Зачисленные в училище с 8-летним образованием на
ходятся на полном государственном обеспечении (бесплат
ное питание, форма, спецодежда, проживание в общежи
тии). Учащиеся со средним образованием получают сти
пендию в размере 30 рублей в месяц, отличники учебы 
— 37 руб. 50 коп. При училище имеются: благоустроенное 
общежитие, спортивный зал, спортплощадка. Выпускни
ки, работающие на предприятиях треста Томсктранс
строй, пользуются льготами работников железной дороги, 
им выплачиваются поясной коэффициент от 15 до 30 
процентов ко всему заработку и за передвижной харак
тер работ—колесные от 30 до 40 процентов. Для поступ
ления в училище необходимо иметь следующие докумен
ты: заявление на имя директора, документы об образо
вании (в подлиннике), свидетельство о рождении или 
паспорт, медицинскую справку, справку с места житель
ства, четыре фотокарточки 3X4 см. Медицинскую комис
сию проходят по направлению училища.

Адрес: г. Томск-57 (Каштак), ул. Карла Ильмера, 41, те- 
лефюн 5-31-05. Проезд автобусом № 22, троллейбусом № 4 
до остановки «Ул. 79-й гвардейской дивизии».

дой хористам за отличный 
ТРУД на производстве и ак
тивное участие в художест
венной самодеятельности. 
Завод оказал солидную ма
териальную помощь в при
обретении путевок. Среди 
тех, кто получил такие пу
тевки, — кузнец А. Жилин- 
ский, механик М. Ивкин, 
рабочие В. Воронин, Н. Ка
питонов, К. Жданов. •

Второй трест столовых 
проводит набор на годичные 
курсы поваров, официантов, 
краткосрочные курсы бу
фетчиц с выплатой стипен
дии 60—70 рублей в месяц. 
Время обучения на курсах 
засчитывается в непрерыв
ный трудовой стаж. После 
окончания курсов предо
ставляется работа в столо
вых и ресторанах г. Томска. 
Принимаются лица, окон
чившие 8—10 классов.

На курсы официантов 
принимаются юноши 18 лет 
с образованием 10 классов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная 
р. Ушайки, 20, в отдел кад
ров, тел. 2-54-78.

В связи со значительным увеличением плана строи
тельства жилья в г. Томске ДСК проводит дополни
тельный набор рабочих и ИТР следующих специально
стей: формовщиков-кассетников, монтажников, электро
сварщиков, отделочников, плотников, слесарей-ремонтни- 
ков, электриков, кровельщиков, разнорабочих, грузчиков, 
а также инженеров-строителей, инженеров-механиков, 
мастеров по сборному железобетону. При ДСК имеются 
столовая, продовольственный магазин, медпункт, база 
отдыха, учебный комбинат пр подготовке кадров. Рабо
чие на работу и с работы перевозятся автобусами пред
приятия. За последнее пятилетие, трудящиеся ДСК полу
чили более 360 благоустроенных квартир, 150 комнат, 120 
мест в детских учреждениях, общежитие на 320 мест. Ра
бочие вышеуказанных профессий получают устойчивую 
заработную плату.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или в отдел кадров ДСК: пр. Фрунзе, 238. 
Проезд автобусом и троллейбусом № 2, трамваями №№ 1 
и 3 до остановки «Троллейбусный парк».

М а т ч  
на первенство 
м и р а

БАГИО, 25 августа. <ТАСС>. 
В шестнадцатой партии матча 
на первенство мира по шахма
там, отложенной 24 авгУ ^ ’ 
соперники сегодня, без ДОЮ"' 
рывания, согласились на ни
чью. Счет матча — 3:1 в поль
зу чемпиона мира Анатолия 
Карпова.

Во в т о р о м  
э ш е л о н е

Федерация футбола С<(5атчей’ общает результаты матчей
второй лиги (шестая зона), ко
торые состоялись 22 августа.

«Целинник» — «Энергия»
3:0, «Иртыш» ■— «Звезда»
1:0, «Трактор» — «Ангара»
1:0, «Спартак» .— «Автомоби- 
лист» -  4:0, «Торпедо» (Руб
цовск) — «Бостон» — 2.4, СПЯ 
_  «Амур» (Благовещенск)
1-1 «Луч» — «Локомотив» — 
1 -о’ «Горняк» — «Торпедо» 
(Томск) — 1:1, «Булат» — «Ди
намо» — 1:0, «Шахтер» — 
«Чкаловец» -  1:0. (ТАСС)

предприятия старались как 
можно больше рассказать и 
о своем «Контуре». Был вы
пущен фотостенд, знакомя
щий с делами объединения. 
Члены отряда «Ромашка» в 
свободное время помогали 
многодетным семьям; Вави- 
ловки в заготовке кормов 
для личного хозяйства.

Сейчас отряды «Моло
дость» и «Ромашка» продол
жают трудиться на совхоз
ных полях. На днях парт
ком совхоза «Прогресс» на 
градил парней и девушек из 
«Ромашки» почетной грамо
той за отличный труд и ак
тивное участие в обществен
ной жизни села.

Г. КАЗАНЦЕВА.

СУББОТА, 26 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Встре

тились горы и море». 
зыкальный телефильм. li.-u . 
«Для вас. родители». 11.ои. «у т 
ренняя почта».. 12.20. «Советы 
и жизнь». 12.50. «Фильм 
детям». «Беглец из Янтарного». 
(1968 г.). 14.00. «Движение без 
опасности». 14.30. «Архитекту
ра. Города Сибири». 15.00. «Де
лай с нами, делай, как мы, 
делай лучше нас». Передача из 
ГДР. 16.15. «Человек на зем
ле». Кинопрограмма о труже
никах сельского .хозяйства. 
17.00. Тираж «Спортлото». 
17.15. Почта программы «Здо
ровье». 18.00. «Романсы рус
ских композиторов». Передача 
из Ленинграда. 18.30. «По му
зеям и выставочным залам». 
«Немецкая живопись 1890 — 
1918 годов». 19.00. Программа 
мультфильмов. 19.30. Новости. 
19.40. «На арене цирка». 20.25. 
«В мире животных». 21.25. 
И.-С. . Бах. «Бранденбургский 
концерт» № 3. 21.40. «К  150-ле
тию со дня рождения Л. Н, 
Толстого». «Великий обличи
тель». Документальный фильм.
22.30. «Время». 23.00. «Фести
валь «Интервидения». Конкурс 
эстрадной песни в Сопоте.
00. 00. Спортивная программа.
1. Чемпионат СССР по футбо
лу. «Шахтер» (Донецк) — «Д>1- 
Йамо» (Тбилиси). 2-й тайм. 
Трансляция из Донецка. 2. 
Чемпионат СССР по футболу. 
ЦСКА —- «Динамо» (Киев). 2-й 
тайм. Передача из Москвы..
01.30. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
16.00. «Фильм — детям» 

«Мишка, Серега и я».* 17.35. Ц-в 
Студия «Юность». «Комсомоль 
ский прожектор» в действии» 
18.05. «Анна Голубкина. Ху 
дожник и время». Докумен 
тальный фильм. 18.20. Цв. «Тан 
цует Красноярский гобударст 
венный ансамбль танца Снби 
ри».

В подобном туристическом 
путешествии коллектив хо
ра побывал второй раз. В 
1973 году участники завод
ской художественной само
деятельности ездили в Бол
гарию на фестиваль совет
ско-болгарской песни, где 
также выступали с концер
тами.

И. МАРТЕМЬЯНОВА.

Отдел по труду Томского 
облисполкома МЕНЯЕТ со
вершенно новый бортовой 
автомобиль марки УАЗ-452Д 
на УАЗ-452В (типа санитар
ного) или УАЗ-469 с пробе
гом до 5 тыс. км.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-50, пр. Ленина, 80, 
телефон 2-24-29.
----------------------------)-----------

Томский горплодоовоще- 
торг объявляет набор на
курсы продавцов плодо
овощных товаров. Срок обу
чения — 3 месяца. Выпла
чивается стипендия 50 руб
лей в месяц.

Обращаться: г. Томск-21,
ул. Льва Толстого, 38, в от
дел кадров, тел. 4-84-46.

радио
СУББОТА, 26 августа

7.32. Последние известия. 
7.42. Спортивная неделя. 9.15. 
По страницам газет «Красное 
знамя» и «Молодой ленинец». 
9.40. «Почтовый ящик радио». 
14.05. «С любовью к природе». 
14.25. «В концертном зале 
Томской филармонии». 14.45. 
«Образ жизни — советский». 
Рассказ о трудовой династии 
Бабичевых из Ингузетского /IIIX.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в проектный 
институт Томсксельпроека 
на постоянную работу следу
ющих специалистов: инже
неров и техников — строите
лей по отоплению и венти
ляции, водопроводу и кана
лизации, сметчиков, механи
ков, дорожников в отде/ 
генплана, техников в отде/ 
оформления, шоферов, эко
номистов в группу ТЭО.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Ректорат, партбюро, мест
ком ТИАСУРа, дирекция, 
партбюро, профбюро и кол
лектив НИИ автоматики и 
элект р о м е х а н н к и  при 
ТИАСУРе с глубоким при
скорбием извещают о без
временной кончине заведу
ющего отделом НИИ АЭМ, 
доцента кафедры АСУ, кан
дидата технических наук 

ПЕРФИЛЬЕВА 
Льва Владимировича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Гражданская панихида 
состоится 26 августа. в 1 3  
часов, в корпусе ФЭТ (ул 
Вершинина, 47).

Ректорат, партком, мест
ком Томского политехниче
ского института, коллектив 
факультета управления и 
организации '’ производства 
выражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу безвременной 
кончины бывшего декана 
факультета

ПЕРФИЛЬЕВА 
Льва Владимировича.
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